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En esta publicación
presentamos una mirada sobre

los desafíos que vienen para
conformar la Nueva Región
que debe ser un modelo
para el resto del país.
Igualmente se incluye la

opinión de dirigentes,
parlamentarios y alcaldes que

integraron esta lucha yque hoy, con
justa razón, pueden sentirse orgullosos

del logro obtenido.

/

OS

Región de Los Ríos D3

s un hecho. A partir del segundo semestre del próximo año, Valdivia
será la capital de la Región de Los R[0S y asistiremos a la instalación
de una forma de administración lograda tras una épica lucha ciudadana.
Con un desarrollo de más de 30 años son muchos los hombres y
mujeres que han estado presentes en esta causa. Todo se inició cuando
la división regional del pafs se implementó en situaciones politicas e
institucionales distintas del esquema constitucional vigente.

Pe r o todo eso ha uedado atrás y la lucha dada
por dirigentes políticos, gremiales y

ciudadanos ha llevado a que hoy
la Región de Los Ríos esté
aprobada. Sólo resta la firma de
la Presidenta Michelle Bachelet,
apartir de lo cual se dará inicio
a una serie de acciones para

PANGUIPULLI conformar la estructura
administrativa del nuevo
territorio.

a región se conformará
sobre la antigua provincia
de Valdivia, cuya
población alcanza a los
356.396 habitantes
(Censo 2002), fijándose

su capital en la ciudad de
Valdivia y contará con las

FUTRONO provincias de Ranco y
Valdivia.

REGIÓD
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La puesta en marcha de la Nueva Región
Para marzo está programada la firma de la Ley por parte de la Presidenta Michelle Bachelel. Luego de ello existe un plazo

de 180 días para la puesta en marcha de la nueva estructura administrativa.

n plazo de 180 dias es el que existe para conformar la Región de Los
Rios, lo que sera apartir de la firma de la Ley por parte de la Presidenta
Michelle 8achele~ lo que se espera se concrete en marzo. Por esto se
estima que la nueva administración comenzará a funcionar amás tardar
en octubre de 2007.

Una de las autoridades que ha vivido muy de cerca durante el último tiempo el
desarrollo del proceso de la Nueva Región es la subsecretaria de Desarrollo Regional
(Subdere). Claudia Serrano. quien ha hecho suya también la felicidad experimentada
por la creación de la Región de Arica - Parinacota y la Región de Los Rios y que
esparó la decisión adoptada por la Cámara de Diputados en las afueras del lugar
el martes 19 de diciembre. 'Este ha sido un periodo muy interesante e intenso',
destacó la subsecretaria.
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'Este es un salto muy importante en materia de descentralización en Chile donde
se generaran mayores oportunidades para ambas regiones'.
Este proceso ha sido muy serio y también cargado de pasión y compromiso por
parte de las personas de la región. 'Hicimos el esfuerzo por construir la mejor región
posible, acogiendo el clamor ciudadano pensando en la nueva región. Contamos
con un diseno institucional que deja muy contentas a todas las partes'.

Proceso inédito

Este proceso es calificado de inédito por la subsecretaria que señala que hay mucha
fuerza ciudadana que integra el trabajo de distintos ámbitos que han sido muy
insistentes y nunca abandonaron el proyecto ni se dieron por vencidos. 'Este es
un importante logro de dirigentes y lideres locales'.



Los siguientes pasos jurídicos

En los próximos meses, el proyecto de Ley irá al Tribunal Constitucional para luego
ser lirmado por la Presidenta Michelle Bachelet lo que se espera ocurra eo marzo.

Costos de implementación

Según cálculos de la Subdere se estima que el costo
de instalación de cada una de las regiones será cercano
a los $3,500 millones de pesos.
En cuanto al rol de la Subdere, Serrano destacó que
este será muy importante y que tendrá directa relación
con la puesta en marcha. "En el momento en que la
Presidenta promulgue la Ley se designará aun delegado
presidencial",

Delegado presidencial

Será la persona responsable de operar en terre ocomo
articulador y gestor que construya el diseño y señale
qué se requiere para que las oficinas funcionen, y cómo
se debe construir todo el diseño institucional relativo a
la administración regional y esa persona reportará a la
Subdere y a la Presidenta.

La Subsecretaria de Desarrollo, des aca igualmente que
ellos harán una parte de la tarea porque el desarrollo
no se consigue solamente con un diseño institucional ni con políticas públicas,

"Vamos a generar una enorme potencialidad porque vamos a poner autoridades
y recursos más cerca de la gente',

Traspaso de competencias

La instalación de la Región de Los Ríos induirá en los primeros
días de enero una modificación a la ley sobre Gobierno y
Administración Regional, la cual básicamente apunta aentregar
al Gobiemo regional competencias en materia de planificación
y.ordenamiento territorial. Adicionalmente se creará una nueva
división que se llamará por ahora 'Servicios Traspasados'
donde se instalarán competencias en materias sectoriales que
hoy dependen de un servicio público, 'pero dado el proyecto
de desarrollo y vocación de la región estimamos que deben
ser de administración directa en la región sin tutela sectorial".

Ubicación de unidades

Respecto de la ubicación de las nuevas unidades como seremias
y servicios públicos destaca que habrá una tarea compleja
en el sentido de cumplir con equidad territorial, junto con lo

- que quieren los ciudadanos. 'Este será un modelo para las
regiones ya existentes'.

Estudios

Entre los estudios contemplados está actualizar ün plan o
proyecto de desarrollo junto con la región.

52 Años de Conocimiento y Naturaleza
dispuestos al seroicÚJ delprogreso regiunaly nm;iunal

La .cre?ción de la Región de ~os Ríos constituye un desafío para que la Universidad Austral de
Chile siga aportando sus ~f?acld~des técnicas, científicas, culturales y artísticas a su fortalecimiento,
y se transfor:me en una reglan pUJante, modelo para el país en el desarrollo de sus potencialidades.

Región de Los Ríos D5



lurante los últimos 30 años la lucha de los actores públicos y privados, ha sido permanente.
:sta es una cronologia de los hechos más trascendentales que han marcado una lucha con

historia.

Presente en este
sueño fi.ecfw rea(íáaá
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PRESENTE
ENlANUEVA

REGIÓNDErosRÍos

•Vidrios· Puertas •Aletas • Lunetas
• Silenciadores •Crucetas

•Rectificado de frenos Yjuegos de pastillas
todas las marcas.

PARABRISAS

2005. Estudio Subdere - Universidad Católica sobre
la creación regiones.

2006: 18 de abril. Por 78 votos a favor, 3 en contra y
28 abstenciones, la Cámara de Diputados aprobó en
general el texto legal que crea la Región de los Rfos.
Sin embargo, la iniciativa fue enviada nuevamente a
la Comisión de Gobiemo Interior, abriendo un espacio
de negociación para incluir a Osomo en la nueva regíón.

2006: El 1 de marzo el Consejo Regional resolvió su
apoyo al proyecto de ley que crea la Región de los
Ríos por 14 votos a favor, siete en contra y una
abstención.

2006: 6 de junio. Votación en .particular del proyecto
que crea la Región de los Ríos. La iniciativa no considera
la inclusión de la provincia de Osomo. En la comisión
de Gobierno Interior fueron rechazadas, por 10 votos
contra 2, las indicaciones del Gobierno para incorporar
a Osomo a la nueva región.

2003. Proyecto de Ley de fortalecimiento de los Gore.

2005: Proyecto de ley que crea la Región de Los Rfos:
Rrma del Presidente Ricardo Lagos y envfo al Congreso.
Aprobación comisiones de Gobierno Interior y de
Hacienda. Implementación de estudio para estructura
institucional y modelo de gestión de la nueva Región
de Los Rfos (Subdere).

1998. Instructivo del Presidente Eduardo Frei, a la
Intendencia Regional y Gobernación Provincial,
transfiriendo facultades y atribuciones al Gobierno
local en el marco de la Agenda Pactada. No fue
aplicado. Reformas constitucionales modificación
artfculos N° 45 Y99, posibilitando creación de nuevas
regiones.

2003. Se crea la Asociación Provincial de
Municipalidades de Valdivia.

2006. El 19 de noviembre se realiza una consulta
ciudadana a los habitantes de Osorno para cono.cer si
querían incorporarse a la Región de Los Ríos. La
votación fue de un 92,07 por ciento por permanecer
en la Región de Los Lagos.

2006. El 19 de diciembre por 104 votos a favor, uno
en contra y tres abstenciones, la Cámara de Diputados
aprobó la Nueva Región con tres aspectos relevantes
introducidos duran e la discusión senatorial.
El acortamiento del período de instalación del gobierno
regional a 180 días, la inclusión de Paillaco en la
provincia de Valdivia y no en la de Ranco y la creación
de la figura del delegado presidencial con atribuciones
especiales para implementar la nueva región, fueron
los puntos que finalmente fueron aprobados por los
diputados. Ahora el proyecto regresa al Gobierno
constituyente para definir los últimos detalles.

977. Nace el primer Comité Nueva Región.

983. Anuncio presidencial fallido creando la Nueva
:egión de Valdivia. Impedimento constitucional de
~80.

983 (octubre). Creación del Comité Nueva Región.

984. Nuevo instructivo presidencial para el
lrtalecimiento de la autonomía provincial.

984. Promesas oficiales de compensación, dado el
acaso de la división regional.

9n. Nace el Consejo de Desarrollo de la Provincia,
:ONDE, integrado por 66 instituciones.
e entrega instructivo del Presidente General Augusto
¡nochet fortaleciendo atribuciones de la Gobemación
eValdivia. Se reconoce el daño causado ala provincia.

6 Región de Los Rios

974. EI11 de junio con la dictación del Decreto Ley
o 575 se pone fin a la región que integraban las
rovincias de Valdivia, Osomo y Cautín, con capital
n Valdivia. De esta forma Cautrn pasa a ser región
)n Temuco como capital y las provincias de Valdivia,
lsomo, L1anquihue, Chiloé y Palena pasan a integrar
t'ra región con Puerto Montt como capital.

974: El mismo año se produce la resistencia gremial
social inmediata por pérdida de la condición regional.
ideran esta oposición la Asociación de Medianos y
equeños Industriales y Artesanos de Valdivia, junto
la Cámara de Comercio e Industrias. El 24 de

eptiembre de 1974 convocan a los gremios,
portunidad en que se reúnen 42 de estas
grupaciones.

Demanda val ·viana, una lucha
permanente

982. Estudio para dividir la región encargado por
undación Pedro de Valdivia a la UACh. (consultor F.
Irdoñez).

983. Marcha provincial por la nueva región: 25.000
Jil personas.

988. Se crea Corporación de Desarrollo de la
rovincia de Valdivia (Codeproval).

991. Proyecto legislativo para la reforma
Dnstitucional que permite crear nuevas regiones.
¡iciativa presentada por el senador Gabriel Valdés
le rechazada.

995. Nace el Comité Femenino por la Nueva Región.

996. Estudio para dividir la región, ·Conflictos
.egionales y políticas públicas", patrocinio del
residente Eduardo Frei, Gore y Subdere. Recursos
e las Naciones Unidas. Consultores: Sergio Boisier,
duardo Dockendorff y Esteban Marinovic.

997. Agenda Pactada de Desarrollo Provincial.
cuerdo público - privado. Gobernación -Codeproval.
royecto político, pre condición para la Nueva Región.
onsultor Esteban Marinovic.



ASPIRAR A LA EXCELENCIA ADMINISTRATIVA

EN BUSCA DE LA REGiÓN MODELO
El director del Instituto de Economía Aplicada Regional (IDEAR) de la Universidad Católica del Norte y Doctor en Economía,

Patricio Aroca propone las claves que harán de la Región de Los Ríos un ejemplo en administración y desarrollo.

os proyectos asociados a la creación de la
Región de Los Ríos proponen como meta
lograr lo que parece imposible, la
conformación de una región modelo,
descentralizada, integrada y autónoma.

Según el director del Instituto de Economía Aplicada
Regional (IDEAR) de la Universidad Católica del Norte
y Doctor en Economía, Patricio Aroca, las principales
acciones a realizar para conseguir la consolidación
del nuevo territorio confonmado tienen relación con la
elección de las autoridades regionales y la definición
de planes estratégicos para promover el desarrollo.
"La Región de Los Ríos deberá Implementar todo el
aparato administrativo que heredó Puerto Monll. Sin
embargo, mucho más importante que esta

institucionalidad, es la elección del intendente o
intendenta yde sus cuadros directivos, en especial de
quienes asumirán las secretarias ministeriales", expliCa.
El carácter fundamental de estas elecciones radica en
el alcance de la capacidad de gestión y politica que
ejercen estos personeros, ya que son detenminantes
a la hora de convocar a los diferentes actores sociales
aunir esfuerzos pro crecimiento.
"La elección de un intendente altamente comprometido
con la región y conocedor de su proceso de desarrollo
se hace altamente aconsejable. Porque en general la
identificación de un intendente que no proviene de la
región es menos profunda, por falta de lazos afectivos
con el territorio que dirige", señala Patricio Aroca.

Nos sumamos con
entusiasmo a la Nueva

Región de Los Ríos

~
• Arauco
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GOBIERNO REGIONAL

La influencia del nuevo gobiemo regional también se manifestará a la hora de
fonnar la Agencia de Desarrollo Regional de la Región de Los Rios. "Estas entidades
ya fueron creadas por el resto de las regiones durante 2006 y se encuentran en
proceso de definición de planes estratégicos. En especial es necesario que Los
Ríos ocupe esta instancia para potenciar los secores competitivos de la zona,
procedimiento que será mucho más ajustado a la realidad local, que si hubieran
sido realizados desde Puerto Monll", adara el especialista.
Además, Araca propone al Estado favorecer la discriminación positiva a la hora de
otorgar recursos. "Este debería ser el lema para la nueva región ytodas las regiones
más alejadas del centro·, señala.

NUEVOS FACTORES

El nuevo escenario que se presenta a través de la mayor cercanía y accesibilidad
a la capital regional representará una ventaja ya la vez un desafio. "La existencia
de una autoridad más cercana a las provincias y comunas de la Nueva Región
deberán promover una mayor sinergia con gobemadores yalcaldes. Las autoridades
locales tendrán mayores espacios de interacción y serán más efectivos en la
resolución de problemas·, explica.
Sin embargo, tan importante como la acción de los políticos será el trabajo de los
profesionales que trabajen por la regió .
"Lamentablemente el sistema actual es un poco perverso en este sentido, ya que
una proporción importante de excelentes profesionales del sector público emigran
hacia la capital atraídos por trabajos más in eresantes, lo que ha significado una
'fuga de cerebros'", asegura.

ECONOMíA

Según el especialista, una de las recientes pollticas de desarrollo industrial ha sido
la promoción de generación de clusters. "Estas asociaciones implican especializar
a la región en alguna actividad en que tenga ventajas respecto aotras regiones o
paises. Sin embargo aún no he visto estudios que muestren la efectividad de estas
políticas en Chile", cuenta. t

Los rubros en los que la zona tiene ventajas son el agroganadero, el forestal, el
turismo, la educación superior yla investigación científica Sin embargo, es necesario
procurar el desa rollo de la infraestructura. "Como infraestructura entiendo la
disponibilidad de mano de obra calificada, ambientes seguros, servicios y bienes
públicos de calidad, baja pobreza, sectores financieros yempresariales con capacidad
de gestión local y cuidado al medioambiente", enumera.
En OJanto arelaciones intemacionales, el profesional aconseja potenciar la "industria
ecológica" y la "industria científica. Sin embargo, advierte que es más viable la
consolidación de relaciones comerciales regionales.

PATRICIO AROCA GONZÁLEZ

Ingeniero Comercial.
Universidad Austral de Chile
Doctor en Economía. Universidad de IlIjnois
Director del Instituto de Economía Aplicada Regional (IDEAR), Universidad
Católica del orte. Antofagasta.
Consultor del Banco Mundial, Grupo LAC. Washington D.C., USA
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ESTEBAN MARINOVIC, CONSULTOR INTERNACIONAL Y EXPERTO E DESARROLLO REGIONAL

Ex·sten to as as cond·ciones para un
esar 01 o moder o e Val iv·a

Esteban lrfarlnovic, Ccnsu/tor internacional, experJo
en desanollo regional.
Asesor de la Asociación de Municipios de la Provinda
de Valdivia.
Consultor Municipalidad de Valdivia.

uando una persona ha estado gran parte de su
vida ligada al desarrollo de la provincia de
Valdivia, el sentimiento de recuperar la condición
de reglón después de haber vivido un proceso
de tanta lucha y de tanto esfuerzo en los
diferentes planos, es de gran satisfacción',

afinna Marinovic. Para el especialista "están dadas todas
las condiciones que se exigen para un desarrollo moderno,
donde lo fundamental son los sectores sociales, las
vinculaciones entre empresas, los recursos humanos
calificados y las redes de ciencia y tecnología. Valdívia no
ha podido explotar lo que tiene por la falta de una gestión
estratégica que integre todos estos factores y haga posible
que el sector privado pueda moverse hacia un mundo
competitivo'.

Según Marinovic, hoy en dia cuando uno analiza cómo
funcionan las redes de decisiones en la provincia, se da
cuenta que el sector privado opera tomando sus decisiones

en Valdivia. 'Salvo las multinacionales y la capital, en
nuestra ciudad se escogen las opciones y la Universidad
Austral de Chile adquiere sus decisiones sin consultar a
Puerto Monlt. Los únicos que no están presentes para
acompañar las decisiones, honrar acuerdos ycompromisos
es el sector público y los partidos pollticos casualmente",
afinna.

Respecto a la no incorporación de Osomo a la nueva
estructura y bajo la premisa de que la región queda muy
pequeña, Marinovic es enfático en señalar que 'ese es uno
de los errores más grandes que se está cometiendo respecto
a la visión moderna del desarrollo de las regiones. Hoy en
día, lo fundamental en la teoría del desarrollo económico
es el contenido de las regiones y no el contenedor, es decir,
no el tamaño sino lo que está dentro. Valdívia posee adores
sociales, instituciones y empresas que actúan en conjunto
para lograr un objetivo común y de desarrollo', asegura el
especialista.
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:Jara el consultor internacionalyplanificador regional,
:steban Marinovic, el sector turístico se debe
Jrganizar muy bien en conjunto con los otros, es
tecir; ios flujos de turistas por una lado, los de carga
I producción porotro. La carencia de esa planificación
1stratégica en el pasado nos ha castigado
iJertemente".

M
IZQUIERDO
--- -~---_.._~

Para comprar o vender confíe en
los mejores corredores de

propiedades del Sur

PASOS INTERNACIONALES

Las posibilidades que ofrece el nuevo escenario en
el sector turístico son muy amplios. Para Marinovic,
la ciudad presenta una economía diversificada y
hay muchos sectores que deben ser admínistrados
y ordenados. "El sector turístico se debe organizar
muy bien en conjunto con los otros, es decir, los
flujos de turistas por un lado, los de carga y
producción por otro, hay que ordenar el territorio.
La carencia de esa planificación estratégica en el
pasado nos ha castigado fuertemente", explica.

Cuando se menciona el tema de Corral, Marinovic
recalca que "es indispensable que se mejore el
camino hacia esa zona. Si uno observa la región y
se mira desde el puerto hacia el interior, se observa
una región transversal que va desde el
posicionamiento de la cuenca del Pacífico hasta
esa base que nos une con Argentina mediante los
pasos intemacionales binacionales. El tema de las
vías en la región es indispensable, son las
conexiones hacia el mundo mediante el mar y
nuestros pasos intemacionales".

En el caso hipotétíco que se le solicite incorporarse
en algún cargo dentro de esta nueva estructura
regional, Marinovic responde que "me sentiria muy
honrado de culminar este proceso ayudando a
instalar esta región. Como planificador regional llevo

mi vida vinculado a Valdivia desde hace mucho
tiempo, mi trabajo y el de muchas personas ha sido
útil para lograr: este objetivo. Para mí participar de
esta tarea es culmínar un gran anhelo por el cual
trabajamos mucho tiempo", afirma.

Hay muchas expectativas por parte de la comunidad
valdiviana con la nueva estructura. Según el
especialista, las aspiraciones de las personas deben
ser reales. La nueva región entrega los instrumentos
para una capacidad de decisión y de negociación.
Para hacer valer los intereses valdivianos se debe
tener los argumentos técnicos y políticos, y con
ellos, discutir y decidir en beneficio de Valdivia.

-'

Presente en la Nueva
Región de los Ríos

Fono 63-212421, Fax 63-215033,
Arauco 417 - Valdivia

izquierdo@telsur.cl
www.rmizquierdo.com

o Región de Los Ríos



N.uevos puntos se siguen incorporando a nuestra red,
esto permitirá a los usuarios de restaurantes, hoteles
y aeropuerto, asociados a la red INNET de Telefónica
del Sur de la ciudad de Valdivia, navegar libremente

por internet Banda Ancha Inalámbrica.

Contáctate en:
•Apart Hotel Carampangue
•Artes y Libros
• Café Palace
• Cervecería Kunstmann
• Restaurante Dinos
• Hotel Melillanca
• Hotel Villa del Río
• Plaza d~ los Ríos Mall
• New City Bar - .

1
• Oficina Comercial Telefónica del Sur
• Restaurante New Orleans
• Restobar Ocio
• Restaurante La Terraza
• Restaurante Camino de Luna
• Restaurante Agridulce
• Restaurante La Calesa.
•Aeropuerto Pichoy



REGJRRRÍos

INVERSiÓN

Más de $3.000 mil ones en el primer año
146 puestos de trabajo serán creados para la

nueva administración.

n un informe financiero realizado por la Dirección de
Presupuestos del Ministerio de Hacienda se estableció que
la inversión necesaria para la puesta en marcha de la Región
de Los Rfos asciende a$ 3.832 millones.
Entre algunos aspectos se establece que el costo fiscal en

personal es de $ 2.517 millones para funcionamiento de las nuevas
instituciones, así como para dotar de directivos a otras que tienen
estructura regional o provincial.
Igualmente considerando la mantención de los niveles de actividad
actuales yel territorio geográfico, cuya división política administrativa
se modifica, el mayor gasto permanente anual en régimen se destinaría
a 146 funcionarios y6consejeros regionales, adicionales. El número
de funcionarios adicionales es un mínimo pues no se contempla
personal profesional complementario o de apoyo para seremis y
directores regionales o provinciales. Por otra parte. el mayor cos o
señalado considera los valores nelos: El proyecto de ley incluye
traslado de 8funcionarios desde el Gobierno egional de Los Lagos
a la nueva Región de los Rfos ya partir de 2009 se disminuye en 8
el número de consejeros regionales, Cores de la Región de los Lagos.
Los actuales Cores de Valdivia se constituirán en el primer Consejo
Regional de la Región de Los Rios.

C;osto Fiscal de nuevos funcionarios

INSTITUCIONES

Servicio de Gobierno Interlor

Servicio Electoral

Ministerio Público

Poder Judicial

Otros Olrecüvos de Instituciones con estructuTa
Regional o Provincial (5ererris, Directores Regionales
o ~rovinciales)

TOTAL

Presupuest.o Región de los Ríos

Costo Anual

N° Funolonaríos en Millones XIV REGlaN DE LOS RIOS

56' 668 Millones de $ anuales

18 253 Personal fiscal 2.517

27 Gastos operativos 610

o
41 1.038 Equipamiento 70S-

TOTAL
146 2.517

3.832

Fuente: Dirección rJe Presupuestos rJel Ministerio rJe HacienrJa

Adidonalmente, para otros gastos de operación permanentes de las inslitudones ya señaladas, se esliman
S Ii10 millones.

Aparor del año 2C09 elproyecto de ley conskJera 9consejeros regionales arJidonales, CtJfI un casio anual
de $ 54 miIIooes.

Gastos por una sola vez: se esÜJ7la $ 714 millones asociados a inversión y equipamiento.

Fuente: Dirección rJe Presupuestos rJel Ministerio rJe HacienrJa

o Se crearán 145 puestos rJe trabajos-o

o Por una soJa vez. - Pam Gobiemo Regional. SeMcio rJe GobíemO Interior, Servicio Electoral, Ministerio Público,
PorJer Judicial, Sel&mis yDIrectM!s Regionales.
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RAÚL BASSO

" uchos nos deben estar
ap a ·e do desde el cielo"

e sienta con seguridad y se acomoda. Sus ojos brillan y se
le ve muy contento, porque para Raúl Basso, el precursor del
Proyecto Valdivia Nueva Región, el proceso ha culminado con
éxito. Cuando conversa no quiere dejar fuera a nadie, dice
que ha sido una lucha de años y que finalmente se cumplió
el objetivo.

En el plano personal, ¿qué significó para usted el ver culminar este largo
trayecto en forma exitosa?
Es una satisfacción. porque es una lucha que hemos sostenido durante
muchos años. Yo fui uno de los que comencé a reparar en el hecho de que
dependiéramos de tina ciudad tan distinta a Valdivia como lo era Puerto
Montt. asalTos sabiamos que esa ciudad no daba para capí al.

¿Porqué?
En ese entonces, yo trabajaba como funcionario de Impuestos Internos y
desde el punto de vista tributario era menos que Osomo y casi lo mismo que
La Unión. En 1974. se apreciaba en el boletrn que emitía la Tesorería General
de la República que la Provincia de Valdivia era muy superior. Era totalmente
absurdo depender de alguien que no tenía la importancia de nuestra zona.
A partir de ahi, se inició una lucha en conjunto con muchos gremios para
reclamarle al gobiemo militar sobre esta decisión.

Cuando comenzó el
proceso de la Décima
Región afirmó que "era
tata/mente absurdo
depende" de alguien que
no tenía /a importancia de
/a Provincia de Valdivía".

SENSORES PARA AUTOMATIZAC6N
l....-o<:0_
~....
Des:ub,~~.

~
PARTIDORES SUAVES PARA MOTORES
De J.5 NnP.~ 1400 MI;>. ptnt-...-.
npol--=
Con avBnndo s1~ .!ectr'6nko.
Con comunicad6n • Pe.

anhelo sea una re.alidad.

YA SOMOS REGIÓN.

OlSTRlIUlOOUS O"JaAUS:

FASTElEC wohner

......TO aa
CA Tllla.
Santll!.llA '98
LaCKIIIt'fta

~~:Gsm'
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¿Junto a usted quién participó desde el inicio?EJ vicepresidente del comité Nueva
Región don Heriberto Weber estuvo en la celebración del balcón de la Gobernación. á
encabezó la propuesla cuando se unieron los 4'3 gremios para hacer la presentación
al gobierno militar. Para él en lo personal, debe haber sido una inmensa satisfacción,
porque encabezó un proceso que terminó con éxito. El sentimiento que embargó a
Heriberto en ese momento, fue el que compartimos muchos valdivianos al conocer la
noticia.

¿Cuál piensa usted que es la principal ventaja de la Región de Los Ríos?
Esta va a ser la única del país que posee un plan de desarrollo avalado por lodas las
instancias valdivianas. Esta es una de las mayores ventajas, comenzar con un plan
consensuado yaprobado por lodos los habitan es de la provincia. Por ello la trascendencia
de actualizar la Agenda Pactada para el desarrollo económico.También coinciden en
que la nueva condición permita a la ciudad aprovechar las buenas relaciones que tiene
con Alemania, Italia yEspaña.

¿En quíénes piensa ahora que el objetivo de la región es realidad?
En muchos que ya no están, yo soy creyente y pienso que desde el cielo. nos deben
estar aplaudiendo.
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INTEGRANTES DELT-O~]TÉ

FEMENINO POR LA NUEVA REGIQ.N.

SILVIA .QYARZÚN,
"Eramos parte de una sola identidad"

as personas no tenfan fe en que se iba
a lograr la región, pero yo nunca perdi
las esperanzas, nunca desfallecí",
cuenta la presidenta del Comité
Femenino por la Nueva Región. Silvia
Oyarzún.
Defendieron su ideal ante cualquier

persona que no las entendiera, argumentaban que
'Valdivia tenia las condiciones necesarias para ser
capital. Ya lo habia sido antes, pero cuando nombraron
a Puerto Monlt, se perdió el estatus territorial y
administrativo y de esa manera Valdivia nunca se
pudo desarrollar bien', explica.
Por esta razón, el triunfo y la emoción que sintieron
cuando 'por fin' se aprobó el proyecto fue indescriptible.
'Fue una gran alegría. porque esto es el fruto de tantos
años, tanto de hombres como mujeres que siempre

creyeron en este sueño, que hoyes realidad', agrega.
"Valdivia es una ciudad con esón, ha sufrido grandes
catástrofes pero salió adelante', señala Oyarzún.

Inicíos

Cuando se conformó el comité el número de integrantes
ascendía a70, pero poco a poco, las mujeres que en
un principio creran ciegamente en Valdivia región
perdieron la esperanza y se retiraron.
Las que siguieron, recorrieron las distintas comunas
de la provincia fomentando y captando adeptos para
la lucha de regionalizadón. Apoyadas por el Servido
Nacional de la Mujer, Semam, dictaron seminarios
informativos de regionalización.
B respaldo parlamentario no demoró mucho en llegar,
independiente de la bancada política los diputados y

senadores del distrito apoyaron este ideal.
'Rescato que todas las personas que creyeron en
esto dejaron sus creencias pollticas a un lado y su
norte se convirtió en Valdivia ueva Región, éramos
parte de una sola identidad'.

Más atribución

'Espero que las personas que es én al mando de la
Región de Los Ríos sepan dar el desarrollo indicado,
que se traduzca en bienestar y calidad', enfatiza.
A pesar de que el éxito fue relativo, puesto que las
indicaciones de autono fa o se-aprobaron, Silvia
Oyarzún, tiene confianza en que igualmente se le
conñe una cuota de poder allntenden epara la toma
de ecisiones, de lo contrario se puede decir que esta
región es 'más de lo mismo. Y no queremos eso".

16 departamentas finamente alhajadas y
habitaciones completamente equipadas.

YERBAS BUENAS 283 VAlDIVIA
www.op"CI'""rhot.lltaollano.el

* * * ."...
.Un Sueño hecho realidad

ya somos Región

Felicitamos o todos los que
hicieron posible que

este proyecto
ya seo una realidad"'.

Un reconocimiento a todos los
panicipantes de la sociedad valdiviana,
que apoyaron en el tiempo a este gran

proyecto, Jury hecho realidad.

Bienvenida nueva

Región de
Los Ríos~= #"

~

CAMARA
DETURISMO
VALDIVIA

f
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RELACIONES REGIONALES y NACIONALES

"Más que una Nueva Región,
necesitamos una región nueva"

Robinson Ampuero.
director de de la Unidad de Relaciones Regionales
y Nacionales de la UACh.

acondición de capital regional de VaJdivia
la posiciona como una ciudad que
evidentemente debería asumir un rol

;. protagónico en cuanto a
determinaciones de inversión regional

y la optimización de los recursos.
Convertirse en la Región de Los Rfos, explica
Robinson Ampuero, director de la Unidad de
Relaciones Regionales y Nacionales de la
UACh, implica tener la oportunidad de mejorar
el sistema administrativo actual y mejorar la
gestión de los recursos del estado y de la
comunidad regional asociada.
Para ello se requiere construir un plan o
estrategia-de desarrollo para la Región de los
Ríos que represente ampliamente a toda la
ciudadania y la lleve aun futuro mejor, lo que
se traduce en el nombramiento de las personas
idóneas para asumir los nuevos desafios.
Por lo que se requiere ser capaces de introducir
mayor competitividad a nuestra economía
regional para insertarse mejor en esta

economía ab~rta, y por otro lado se deberán
ganar mayores espacios para la ciudadanía
para profundizar esta democracia.
Con la aprobación del proyecto también "hemos
ganado la oportunidad de que se implemente
en Valdivia el sistema de alta dirección pública,
lo que significa dotar los cargos de la nueva
planta del Gobierno Regional mediante
llamados a concursos públicos, esto
garantizará la transparencia del proceso y
responderá al nombramiento de las personas
más capacitadas y mejores en los puestos",
explica.
"Mientras más y mejor responda y represente
a la ciudadania la persona elegida y no al
parlamentario de turno, tanto mejor. Estas
nuevas autoridades públicas, debieran tener
más libertad, iniciativa, proactividad, la
capacidad de innovación y la autoridad
suficiente para poder dirigir adecuadamente
la nueva región", explica Robinson Ampuero.

Definir la línea
productiva de la
Nueva Región
es Jo esencial
para lograr un
desarrollo
económico real.

I:UNVENIU FDNA!iA. I!iAPRE!i • EMPRE!iA!i

NUEVDAÑO,

NUEVA RE6IáN~
¡A FE§TE.lARI

BONO ELECTRONICO
• más rápido. más cómodo.

COMO EMPRESA 1.00% VALDlVIANA,
MUY ORGULLOSOS DE ESTE

LOGRO•
...VIVA lA REGlÓN DE LOS RÍOS!!!

~ .. -
"La mejor tecnología y equipos de

última generación en beneficio
de nuestros pacientes~~

~ Laboratorio Clínico
(~) Centro Médico Valdivia
~~ s e g u r i d d den s u s e I u d ®
~ Mordoj Celderón y CIe. Ltdo.

CASA MATRIZ: SUCURSAlES:
- Maipú 125 - 8eauchef 723 - letefier 225 . LOCAL 16

Edifido Tomagaleones Edi(rdo M'¡¿lco 8eauchef Edifido Don Cayerono
Fono:'2 t3453 . Fax 21 J3ti Fono/Fax: 225452 Fono: 324324
ValdJvta Vatdlvia La Unión

e-mail: laboratorio;cmv@:;arnetcl
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Seguir demandando modificaciones en las leyes hasta que tengamos intendentes,
gobernadores y un parlamen o regional elegido directamente por las personas.
'Con la nueva administración tenemos que ser capaces de crear más que una
nueva región una región nueva, porque eso es lo que necesitamos', agrega.

Sectores productivos

En cuanto a la línea de desarrollo, el director de la Unidad de Relaciones Regionales
y Nacionales señala que 'hay que diferenciar Valdivia ciudad y provincia, porque
ambas tienen condiciones de desarrollo distin o'.
'La primera es una ciudad que se emplaza en un entorno turístico natural, que se
puede explotar en ese sentido. También tiene condiciones de una gran ciudad de
servicios salud, educación, cultura y universitaria.
En cambio, Valdivia como provincia tiene que reforzar su inserción dentro de la
agenda agroalimentaria del gobierno, vale decir hacer de Chile una apuesta de
potencia exportadora de carne ovina y bobina, además de la producción de frutos',
puntualiza.
Por otro lado, el área forestal es un sector importante pero en declinación, mientras
al sur de la región se fortalece el sector del área acuícola.
Si bien, "Valdivia fue una ciudad con auge industrial, actualmente, su futuro no lo
veo en ello, pues oque sus áreas definidas aún no están dara, pero lo más lógico
sería el turismo, servicios y exportación agroalimentaria'.

Recursos

"Valdivia lo que más tiene a favor es que está preparada en su ánimo y en las
capacidades personales para empujar y guiar esta nueva región hacia el futuro,
pero le falta los instrumentos que van a sustentar el desarrollo', agregó.
Capacitar los recursos humanos para los nuevos servicio públicos también es un
desafío que se debe considerar. ·Con todo esto se vendrá una necesidad de contar

,

Región de Los Ríos

con funcionarios úblicos para un sector público dinámico que va a requerir mano _
de obra calificada que sean empleados públicos modernos y que manejen las
tecnologías de la información, que sean proactivos, innovadores, empáticos, que
manejen idiomas y que permitan abrir la economía valdiviana hacia la economía
del mundo',

Descentralización

A pesar de que se ha dado un paso muy importante después de 33 años de la
división regional, se tiene que seguir trabajando para avanzar en la autonomía de
la región, para así lograr la descentralización y recibir los recursos correspondientes.
'la región produce mucho, pe o no se ve reflejado con los ingresos que entran a
la región pues oque el mayor porcentaje se va a Santiago, aumentando aún más
la disparidad entre las regiones y la capital', explica Ampuero.
Por ello, 'es importante dotar aesta región de mayores instrumentos de fomento,
capacitación y de recursos', agrega.
Asimismo, la globalización, la apertura de los mercados, las nuevas tecnologías
de la información y los recursos humanos calificados permitirán que la nueva región
crezca y contribuya con la descentralización de los recursos.

Capacitación

En la apuesta de mejorar los recursos humanos para los nuevos puestos de trabajo
las universidades juegan un rol importante.

E/sistema universitario que está instalado en Valdivia con
varias universidades, institutos de educación superior, de
formación técnica nos da un'sello de la capacidad que tiene
Valdivia de entregar profesionales capacitados en pos del
futuro.
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BERNARDO BERGER ALCALDE DE VALDIVIA

"Apostamos por un crec·miento eq itativo
para Valdivia y las comunas"

El primer alcalde de la
capital de la Región de
Los Ríos espera que
tanto ediles como otros
actores sociales que
apoyaron la modificación
regional sean partícipes
activos de su
consolidación.

ara el alcalde de Valdii¡ia, Bemardo Berger, haber
formado parte del grupo de autoridades, y comités
a favor de la Región de Los Rios y conseguir por
medio de expresiones ciudadanas la formación de
ésta fue una muestra más de que "la unión hace la
fuerza",

Sin embargo, reconoce que el trabajo en pro de la consolidación
de la región aún comienza y como primer alcalde de la capital
regional, espera que las determinaciones de la nueva división
territorial contribuyan al crecimiento arménico de esta zona.
'Apostamos por un crecimiento equitativo ara la capital y las
comunas, por lo que debemos apelar a la generosidad de todos
los valdivianos y evitar que el centralismo que vivimos por parte
de la Región Metropolitana se traspase a la región', explica.
Para lograrlo, los miembros de la Asociación de Municipios de
la Provincia de Valdivia continuarán sus labores para apoyar la
instalación de la región.

CAMBIOS

Berger asegura que en materias de desarrollo regional no existe
un modelo a seguir en el cual la Región de Los Rfos pueda
basarse, en especial debido a las trabas legislativas que existen
actualmente. Además, señala que los cambios esperados en

materia de distribución de recursos '00 se efectuarán de la noche
a la mañana',
'Durante el año 2008 continuaremos recibiendo el mismo
porcentaje de recursos del FNDR que hoy, El mayor aporte
vendrá del nivel central para instalar la región, Sin embargo se
tratará de distribuir los fondos sectoriales de manera que exista
una justa distribución que alcance las zonas limitrofes", dice
El alcalde asegura que las mayores inversiones las realizará el
sector privado y que los cambios positivos de la Nueva Región
se verán en tres años.

Región de Los Ríos 19



CARlDS SILVA, PRESIDENTE D~ lA
ASOCIACiÓN GREMIAL DE DUENOS
DE CAMIONES DE lJ\ PROVINCIA DE

VALDIVIA

"U idos vamos
a hacer grandes

cosas por la
Nueva Región"

DESARROLlD
AGRíCOlA

En busca
de acuerdos

PARA VíCTOR VALENTIN,
PRESIDENTE DE SAYAL F.G

CO SO' C O
SEGUROS • AHORRO • CRÉDITOS

www.consorcio.cl

El presidente de la
Asociación Gremial de
Dueños de Camiones de la
Provincia de Valdivia,
Carlos Silva, el desafio será
contribuir al desarrollo de
la Nueva Región a través

de la excelencia en el servicio que
pueden ofrecer sus asociados.
'Unidos vamos a hacer grandes cosas
por la Nueva Región. Para elfo tenemos
la cualidad de ser una asociación muy
unida que se esfuerza por participar en
negociaciones con las empresas para
conseguir mejores tarifas, renovar las

20 Región de los Ríos

máquinas y otorgarle a la XIV Región
una imagen moderna', explica.

CORRAL

Según Silva, el sector transporte ~e

encuentra ad portas de entrar asu mejor
momen o. Sin embargo, se requiere
contar con un puerto propio para que se
logre consolidar el desarrollo."Es
necesario que transportemos a nuestro
propio puerto los productos, de esta
manera no sólo ganaría nuestro rubro,
sino que también la industria'.

Para Víctor Valentin, Presidente de
Saval F.G, es necesario continuar
el trabajo conjunto con Osomo y
Puerto Montt ydefinir el destino de
los proyectos que hoy se llevan a
cabo como Región de Los Lagos.
'Estamos trabajando en varios
temas con las autoridades de la
actual Décima Región. Tenemos
un acuerdo de producción limpia
regional yestamos implementando
un consorcio lechero, por lo que
debemos llegar aacuerdos con las
nuevas autoridades para determinar
si seguiremos insertos en estos
proyectos o se crearán nuevas

....

instancias', explica.

PROYECCIONES -

Miguer Santamaría, director
ejecutivo de Saval F.G, destaca que
la Província de Valdivia es Iider en
producción lechera. Sin embargo,
para hacer proyecciones reales en
cuanto al futuro agrícola yganadero
de la zona, es necesario esperar
los resultados del Censo Ganadero _
de 2007. 'Vamos a trabajar para
que los nuevos datos establezcan
las bases para determinar las
acciones futuras', señala.

-
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CARLDS RUBIO, PRESIDENTE DE lA CÁMARA DE COMERCIO
EINDUSTRIAS DE VALDIVIA

"El desarrollo sólo se ogrará si nos
concentramos en objetivos

comunes"

El trabajo coordinado de
autoridades y dirigentes

gremiales, acompañado de la
creación de planes estratégicos

integradores, favorecerán la
consolidación de la Región de

Los Ríos en los sectores industrial
y productivo.

formar iniciativas que nos permitan atraer capitales
de otras regiones o del extranjero podremos atraer
habitantes y desarrollar el sector servicios", explica.

CAMINO ASEGUIR

Rubio señala que en el plazo de un año podrán verse
los primeros cambios que traerá la ueva Región
desde el punto de vista co erdal, pero recalca en el
sector in ustrial estos serán más len .os. 'Debemos
entender que estos procesos no son a corto plazo.
En el sector comercial e industrial, es importante tener
en cuenta que los proyectos deben estudiarse",
sostiene el dirigente.
En cuanto al desarrollo turístico e industrial, Rubio
explica que es fundamental invertir en infraestructura
vial. Añade que "para descentralizar es necesario
crear una red de caminos consolidada, que permita
conectar las futuras empresas de las comuna",

I presidente de la Cámara de Comercio
e Industrias de Valdivia, Carlos Rubio,
afirma que la Región de Los Rios tendrá
la oportunidad de tomar sus propias
determinaciones junto con distribuir los
recursos según las prioridades y

necesidades de la zona. o obstante, asegura que
ninguna de estas facultades tendrá valor real, si las
autoridades de la región no se concentran en un
objetivo común.
'Para que exista desarrollo real las provincias ys s
comunas no deben competir, sino que potenciarse
gracias a la unión y la complementación de sus áreas
productivas fuertes. El desarrollo sólo se logrará si
nos concentramos en objetivos comunes'.
Según el dirigente, los sectores turismo, forestal y
servicios serán las principales cartas con las que la
Región XIV deberá jugar para abrirse al crecimiento.
"Mientras realicemos buenas gestiones y logremos

lOS CONDESTABLES N' 390 • NIEBLA· VAlDlVIA
Telefonos : 63-282171./282176 • Fax: 63-282259

René Schneider 4000
Fono 225576

200597
VALDIVIA
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paso f· al
Imágenes históricas

avotación en la Cámara de Diputados estuvo marcada por banderas valdivianas

y la emoción de ver cumplido un sueño que duró más de 30 años.

de los valdivianos, tanto esta sesión como en las an eñores, fue destacab e,

lo que demostró el gran compromiso y apoyo de la ciudadanía.

Ese momento históñco quedó inmortalizado en las siguientes imágenes que retratan

la alegría de las personas que asistieron al Congreso Nacional.

la votación fue de 104 votos a favor, uno en contra y tres abstenciones, resultado

con el que finalmente se aprobaron los tres aspectos relevantes introducidos durante

la discusión senatoñal.

Los parlamentaños yalcaldes dejaron a un lado sus creencias políticas yse unieron

en un solo objetivo: La Nueva Región de Los Rios.

Una vez aprobado el proyecto los ciudadanos corearon 'Camino de Luna".

La delegación de valdivianos que llegó has a Valparaíso vivió cada segundo de

la votación con emoción e incertidumbre.

YA SOMOS
REGiÓN

Felicitamos a todos.
quienes lo hicieron
posible.

22 Región de os RIOS



Socovesa, comprometido con el desarrollo de la nueva
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Río BUI:f'

os Ríosde

PROVINCIA.
.~DERANCC,........

Población:
356.396·habitantes

Capital Provincia de Valdivla:
se definirá administrativamente.

Capital Provincia de Ranco:
La Unión

Cifras Regió

Capital regional:
Valdivia

Población
Urbana: 243.339
Rural: 113.057
Fuente Ine Los
Lagos

70.00020.00030.000
MUJERES

TIPO EDUCACION, POR SEXO
PROVINCIA VAlDMA

80.000

a nueva Región es ará conformada por la actual provincia de
Valdivia cuya población alcanza a los 356.396 habitantes. con
capital en la ciudad de Valdivia.
La zona contará además con las provincias de Ranco yValdivia.
La primera incluirá las comunas de La Unión, Rfo Bueno, Lago
Ranco y Futrono. Esta provincia se estructura en tomo al lago

del mismo nombre que actúa como aglutinador geográfico y económico de
las comunas integrantes, lo que contribuirá a la definición de estrategias y
polfticas de desarrollo especfficas con una clara vocación agrfcola· ganadera
y turística. La segunda incluirá a Corral, Valdivia, Mariquina, Máfrl, Lanco,
Panguipulli yLos Lagos.
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Fuente: Censo 2002.

Viviendas particulares
Provincia de Valdivia
Urbana y rural: 94.925
Urbana: 63.670
Rural: 31.255
Fuente: Ine Los Lagos.

Producción madera aserrada
por provincia
2004: 587.833 m3
Fuente: Intor, empresas.

Bosques plantados
por provincia

2004: 7.362 há.
Fuente: Intor, Conaf,
empresas.

OS Lagos 20,168 10370 9798

HOMBRES MUJERES

TOTAL 35 39 1

Valdivia 140,559 68510 72049

Corral 5,463 2864 2599

Lance 15,107 7415 7692

Futrono 14,981 7647 7334

Mariquina 18,223 9361 8862

Río Bueno 32,627 16418 16209

Lago Ranco 10,098 5295 4803

Máfil 7,213 3n3 3440
Superficie
bosque nativo Panguipulli 33,273 17059 16214
Región de Los
Ríos: 851.651 há. u....;L=a:..:U:.:.;n.:.::;ió:.:,.n_+-,;.;39;.:.,447 -4-...::2..:..01.:..:2..:..5...j...-1.:..:9.:..:32:=2:""1

Paillaco 19,237 9620 9617

Número de vacas de
lechería en la
Provincia de Valdivia;
161.943

Establecimientos
educacionales: 343

Superficie provincia:
18.429 km2.
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RICARDO YÁÑEZ, GOBERNADOR PROVINCIAL

"Es un logro de toda a
socie ad valdiv-ana"

Siguiendo paso apaso la votación el ~

gobernador Ricardo Yáñez celebró en ~

ValdMa la creación de la Nueva Región.

Estos comités y la asocíación de los municipios,
asegura Yáñez, fueron pilares fundamentales en la
tarea de mantener viva la esperanza en la comunidad,
de esta forma se aunaron las fuerzas para concretar
el anhelo de la Provincia de Valdivia.
"8 compromiso yel apoyo de los diputados ysenadores
del disbito 54 también fue una aliciente para conseguir
el objetivo. El trabajo que lograron desarrollar fue
fundamental", destaca.

Ejes estratégicos

La Nueva Región permitirá desarrollar ejes estra égicos
como el área forestal. Este sector tiene un gran
potencial, puesto que esta región tiene vastas hectáreas
de bosque que se deben aprovechar.
En área turlstica también "es un eje de desarrollo
potente. por lo que incorporar atodas las comunas es
Importante, sobre todo potenciar el Puerto de Corral",
señala el gobernador.

uy contento por la creación de la Región
de Los Ríos se enQJenb'a el gobernador
Ricardo Yáñez. "Feliz, pero no
sorprendido", adara. porque nunca tuvo
dudas que el compromiso asumido por
el Presidente Lagos y por la Presidenta

Sacheret se concretaría,
"La Nueva Región fue una promesa de los gobiernos
de la Concertación, al reconocer la lucha yel anhelo
de la ciudadanía",
"En este logro quisiera destacar a toda la sociedad
valdiviana que apoyó este trabajo. igualmente, al
comtté dirigido por Raúl Basso que mantuvo por ml.!cOO
tiempo el gran anhelo de la comunidad, man eniendo
latente y vigente el tema de la división regional",
enfatiza.
Silvia Oyarzún también fue una de las más fervientes
luchadoras de este sueño. "Ella desarrolló junto con
las integrantes del comité femenino una constante
pelea a favor de la Región de Los Ríos", agrega.
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"Ciencia y Tecnología: proyectando la Región de los Ríos"

La alta calidad de los productos de investigación
obtenidos hasta el momento, como las publicaciones
de corriente principal (ISI) y la generación de patentes,
ha permitido que en los últimos diez años la UACh se
ubique en un lugar destacado entre las universidades
pertenecientes al Consejo de Rectores. Entre 1994 y
2006 la Universidad ha incrementado en más del 60%
su productividad en publicaciones, logrando un
promedio anual de 180 papers que dan cuenta de
nuevos conocimientos con visibilidad internacional,
muchas de las cuales contribuyen al progreso del país
y la región.

Fortalezas en nvestigación
Las fortalezas dé los científicos investigadores de la
Universidad Austral de Chile se canalizan en la
capacidad de generar proyectos, pennitiendo destacar
a la institución en los últimos concursos nacionales
(FONDECYT Regular y de Iniciación) y también en
fondos para proyectos con la Unión Europea, donde
la Universidad ha ocupado el tercer lugar en captación
de fondos. Este logro es aún más destacable al tratarse
de una Universidad Regional, con apenas 52 años de
existencia.

Paralelamente, nuestra Universidad ha avanzado en
la generación yacreditación de programas de postgrado
en sus áreas de mayor fortaleza. Los 7 Programas de
Doctorado y los 22 de Magíster que se imparten en la
UACh, han permitido incrementar la masa crítica de
investigadores, como también la vinculación con los
Centros de Excelencia anivel nacional y la colaboración
internacional con Centros de Competencia en Ciencia
y Tecnología, destacándose programas de
doble titulación con Italia, Alemania y España.

Todo lo anterior nos ha dado mayor credibilidad y
posicionamiento como Universidad Regional. Las
políticas ac ales de la institución apuntan a seguir
incrementando estas fortalezas, de tal forma de que
el conocimiento generado en la Universidad pueda
ser de utilidad para los sectores productivos de la
región sur austral.

La actual ejecución de más de 150 proyectos en
investigación, desarrollo e innovación, que abarcan
todas las áreas del conocimiento, y que están
realizándose en Valdivia, Puerto Montt y Coyhaique,
han situado a la Universidad Austral de Chile en un
lugar de excelencia a nivel nacional y han permitido
su inserción internacional.

Puente entre la Universidad y el
medio productivo
Através de la Dirección de Investigación y Desarrollo
(DIO), la Universidad Austral de Chile, apoya las
actividades de investigación científica, fomenta la
realización de gestiones de asistencia técnica y
desarrollo tecnológico.

a Universidad Austral de Chile cuenta con 633
académicos adscritos a 10 Facultades. Este recurso
humano está formado por investigadores acreditados
por organismos externos, para participar en programas
de postgrado e investigación que cumplan con las
exigencias de formación yproductividad con el fin de
concretar proyectos ycompetir en el sistema científico
tecnológico nacional e intemacional. Estas condiciones
permiten que la UACh se incluya entre las cinco
universidades más importantes del país por efectuar
investigación de alta complejidad, contribuyendo así
a la productividad cientifica y tecnológica de Chile.

Por otra parte, la UACh está a la espera de un
megaproyecto de biotecnología y biomedicina, también
ante Innova CORFO, que implica consolidar nuestra
ciencia a nivel mundial con gran impacto regional para
los sectores productivos y de salud.

Recientemente, por ejemplo, se han ganado cuatro
proyectos de Innova CORFO, con recursos del royalty
minero, para el desarrollo de nodos tecnológicos en
la región austral con el fin de fortalecer el turismo, la
transferencia tecnológica en apicultura y en la pequeña
empresa forestal, agrícola y acuicola, como también
el fortalecimiento en biotecnología.

La investigación en la Universidad Austral
de Chile: líder a nivel regional, nacional y

con reconocimiento internacional
La UACh forma parte de las cinco universidades más importantes del país
al efectuar investigación de alta complejidad en ciencia y tecnología.

Fondecyl10G0503. 1. Gómez

Fondecyll0G0192. R. Riegel

Fondecyt 1060192.1. Concha

Fondecyl10G0111. J. Skewes

Fondet 005110217. K. Paschke

Contactos:
Dirección de Investigación y Desarrollo, Universidad Austral de Chile
Director: Dr. Ing. Ernesto Zumelzu D.
Asesor: Dr. Luigi Ciampi P. Oficina de Convenios yAsistencia Técnica
Periodista: Silvia González V.
Fonos: 63/221335· 63/293476 Fax:63/211114
E·mail: diduach@uach.cl/didinfo@uach.cl
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Relaciones Internacionales
de la Región de Los Ríos
Proyecciones estratégicas

La inserción internacional de la Nueva Región signmca
acceder a nuevos mercados, contar con tecnologías de
punta, posibilidades de adquisición de conocimientos,

mayores ingresos e interactuar con personas de diversas 
culturas.

Director de la Uni ad de Relaciones
Internacionales, José Escaida.

avinculación his órica de Valdivia con países como
Alemania, España yHolanda permiten a la Nueva
Región profundizar estas relaciones con más fuerza

yproyectar auspiciosamente las conversaciones
diplomáticas.

generan condidones para el desarrollo interno. "Establecer
vinculaciones estratégicas con algún Estado Federal
aemán es una buena alternativa. a mejor opción sería
el Estado de Baden-Würtemberg", sugirió el director de
la Unidad de Relaciones Intemacionales, José Escaida.
"España también es un país con proyecciones, puesto
que podrían afianzarse las relaciones con alguna de las
comunidades autónomas, que tienen especial interés
en la cooperación al desarrollo en áreas tan importantes
como el turis o, la protección del medio ambiente,
desarrollo de los parques industriales y tecnológicos·,
explicó.
Las oportunidades que ofrecen los países europeos para
la Nueva Región son múltiples yen campos tan diversos

como la educación, la ciencia, administración,
gobemabilidad, medio ambiente, protección de los _
recursos naturales, biotecnologia, turismo y diseño,
comunicaciones, entre otros.
Además "hay que destacar que muchos de ellos tienen
gran experíenda de trabajo con las pequeñas ymedianas
empresas de las cuales se podría aprender e innovar", 
agregó José Escaida.
Para implementar estas propuestas, Escaida recomienda
utilizar los instrumentos y posibilidades que ofrece el
Acuerdo de Cooperación existente entre Chile y la Unión
Europea.

Turismo

La Nueva Regió posee grandes potendalidades por las
características de sus recursos naturales, pero necesita
elevar la calidad de la infraestructura y de los servicios
para atraer turistas con altos estándares de exigencias.
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Muchos de los cuales provienen de Estados Unidos y Europa.
También la Región de los Ríos cuenta con una gran posibilidad de constituirse en
un polo de desarrollo científico, tecnológico y cultural con la presencia de la
Universidad Austral de Chile así como el Centro de Estudios Científicos del Sur
produciendo conocimiento y prestando servicios de nivel internacional.

Desafíos

Estado de Baden- Würtemberg

Este Estado es uno de los que crece yse desarrolla con mayor rapidez en Alemania.
Alberga centros científicos y tecnológicos de gran prestigio internacional, siendo
uno de los centros tecnológicos más importantes de Europa, con gran capacidad
de exportación tanto de sus grandes empresas como también de las Pequeñas y
Medianas posicionadas en los mercados intemacionales.

La vinculación internacional de las comunas de la Nueva Región implica un gran
desafio para las instituciones, empresas, las familias y las personas. Esto conlleva
desde el conocimiento de otras culturas, el aprendizaje de otros idiomas y el trato
que se debe dar a nuestras visitas extranjeras de negocios, culturales o turistas.
"No se debe olvidar que si los visitantes extranjeros se sienten bien atendidos y las
expectativas que tenían respecto de las ofertas se cumplen, se sentirán no sólo
complacidos sino también se convertirán en embajadores de nuestra región", señaló.

Puerto de Corral

Holanda

Ofrece posibilidades de cooperación en ámbitos de tanta importancia para la Región
de los Ríos como son el manejo y gestión de sus abundantes recursos hídricos así
como protección del medio ambiente.

"También existen posibilidades de fortalecer los lazos con Italia y Francia, dado
que estos países ofrecen oportunidades de acceso a conocirniento en áreas tan
diversas como el diseño, la industria del vestuario y los productos agrícolas
especialmente en este caso los derivados de la leche, entre otros·, puntualizó.

La vinculación entre los territorios de Chile y Argentina en la Nueva Región de los
Ríos se reforzará mediante la implementación de los corredores bioceánicos, las
posibilidades de integración cultural, científica y comercial aumentan con el

, aprovechamiento del puerto de Corral.
La conectividad vial y la gestión de la cuenca binacional Lacar-Valdivia, el
fortalecimiento ydesarrollo del circu~o turístico binacional Pucón-Valdivia-Panguipulli
San Martin de Los Andes, Junin- Pucón, perrn~en ala ciudad de los rios posicionarse
como una plataforma para ejecutar proyectos conjuntos en los mercados
internacionales.

Suecia

La explotación ydesarrollo en el ámbito de la producción forestal, diseño yfabricación
de muebles, que cuenta con una gran tradición en este ámbito.
Además existen posibilidades de vinculación de la Región con los países de Asia
Pacífico Estados Unidos, China, Japón y Australia que se deben explorar como
potenciales destinos de productos y servicios.
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Los Laureles 365, Isla Teja, Fono (63) 255321, Valdivia

Diseñamos sus muebles ala medida en una amplia gama de acabados,
que le permitirán elegir la solución más acorde asus necesidades.

Además reparamos orenovamos su actual cocina.
contacto@mueblestophaus.cl
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I sector foresta será e
motor de la Región

Luego de 18 años de
existencia Codeproval
sostiene que la Agenda
Pactada es su gestión
más importánte. Se
sienten orgullosos y
satisfechos con el logro,
pero también inquietos,
porque los acuerdos
logrados en esa instancia
se quedaron
peligrosamente
estancados.

• a creación de la Región de los Ríos ha sido una lucha de
_ más de treinta años para Luis Ibarboure. "A mí me ocó

fundar el Comité Nueva Región y sostuve conversaciones
muy duras durante el gobierno militar con la Comisión
Nacional de Reforma Administrativa, CONARA. Junto

al general Canessa yel coronel Samentos tuvimos discusiones
bastante álgidas respecto alterna. De ahí que para mi sea una
satisfacción muy grande haber logrado esto después de tantos
años de esfuerzo', comenta

"Nosotros como Codeproval luchamos por esto y la Agenda
Pactada de Desarrollo es el instrumento fundamental para tomar
la decisión técnica de dividir la región. En nuestros 18 años
de existencia, la consideramos como la mayor obra que hemos
elaborado desde nuestro trabajo. os sentimos orgullosos y
satisfechos pero también preocupados, porque queremos que
sea una región moderna, dinámica y eficiente", enfatiza.
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Luis Ibarboure, gerente de CODEPROVAL

Erwin .Pacheco A., alcalde y la comunidad de
San José de LaMa· uina se adhieren a la celebración

de la Ji Región de Los Ríos.
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Una de las principales virtudes que tendrá este nuevo ordenamiento, es que los
trámites administrativos de empresas yparticulares ya no tendrán que ir arealizarse
a Puerto Montt. Los 220 kilómetros de distancia ya no serán necesarios para ir a
hablar con una Secretaría Regional Ministerial (SEREMI) o con un organismo que
no poseía sede en Valdivia. Ibarboure plantea que "para nosotros lo fundamental
es la toma de decisiones porque hemos sido muy pe~udicados en esa área. Nosotros
queremos decidir qué es lo que queremos hacer. Que no vengan ni de Puerto Monlt
o Santiago a planteamos cómo hacer las cosas. Debemos brindar los proyectos
prioritarios para la región", explica.

Respecto a la no incorporación de Osomo a la nueva Región de los Ríos, el
empresario sostiene que "el directorio de Codeproval considera que con la región
habría.sido una región muy potente con la dos ciudades, pero bueno ellos no
quisieron. Hace un tiempo asistí a la inauguración de un frlgorlfico donde los
empresarios me comentaban que lamentaban la situación, pero al consultar si
alguno de ellos habia ido a votar me respondieron que ninguno', comenta.

PUERTO PARA EXPORTAR

Para el empresario, cuando se creó la Agenda Pactada quedó claro que el sector
forestal sería la locomotora que tiraría del resto de los vagones para hacer andar
la región. De ahí que las grandes extensiones de plantaciones y su posterior

procesamiento debieran ser el gran motor de desarrollo por el momento. Según
Ibarboure, ese sector acarrearia lo que se anhela hace años para Corral, es decir,
un buen camíno para el puerto. "Ahora que vamos apoder tomar decisiones debiera
hacerse la conectividad de Corral, no podemos seguir teniendo un puerto sin un
camino. Imagínese que están saliendo 500 a 600 mil toneladas de la planta de
celulosa que se embarcan en Talcahuano. Ese es un problema económico que se
debe solucionar", enfatiza. La idea es que la industria forestal materialice el
funcionamiento del Puerto, para que después se sumen muchas otras actividades
ligadas al sector como la construcción de fabricas de muebles y aglomerados.

Desde el punto de vista vial, el empresario destaca que "si queremos llegar de
buena forma a Corral, se debiera construir la carretera por la costa para que los
camiones no pasen por el centro de Valdivia. Nosotros siempre hemos luchado
para que se termine el tramo entre San José de la Mariquina yNiebla. Este último,
permitiria un acceso mucho más directo al Puerto de Corral', explica.

"Queremos decidir qué es lo que queremos hacer. Que no vengan ni de
Puerlo Montt o Santiago aplantearnos cómo hacer las cosas. Debemos
brindar los proyectos prioritarios para la región n, explica."
Luis Ibarboure, gerente de Codeproval.
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B sectór tunSmo es ~nócido corno uno de los ejes productivos
estratégícos de la Región de Los Ríos, puesto que involucra
una amplía gama-de activídaqes, tanto empresariales como
transpo1es y telecomunicaciones.

NATURALEZA YCULTURA

Los ríos navegables, las fortificaciones españolas, el potencial termal de la zona,
la selva valdiviana y los servicios de calidad son los sellos que hacen la provincia
reconocible nacionalmente. Sin embargo, son áreas que aún hay que fortalecer.
-Postularemos un proyecto al nuevo Fondo Nacional de Desarrollo Regional de la
Región de los Rios que permita sustentar un programa de fortalecimiento de 
productos turísticos y de formación de empresarios y servicios", asegura.
Además, uno de las principales aspiraciones del director es consolidar un circuito
binacional que abarque la Región de Los Ríos y la vincule con las ciudades
argentinas de Bariloche y San Martín.

TABLE
UNA REGION QUE AVANZA

TURISMO SUSTE

I turismo será uno de los pilares económicos que sustentará la viabilidad
productiva del nuevo territorio regional. Junto con los sectores agroganadero

.y forestal, constituirán los ejes de la economia de la Región de Los Ríos.
Según expfica el direct9r provincial de Sematur, Patricio Yáñez, "estamos
trabajando en la generación de estructuras necesarias para desarrollar

las potencialidades turísticas de la zona y ampliar el uso actual de los destinos del
territorio·,
Para ello, fueron creadas mesas de trabajo público-plivadas de turismo insertas
en Chile Emprende, con el objetivo de analizar la promoción de las zonas con
mayor potencial de la región, el sistema de información y la calidad del producto
turístico.
"En el territorio existen reconocidos tres destinos: Valdivia-Corral, Lago Ranco y
Siete Lagos, los que se encuentran en distintos niveles de desarrollo. Estas áreas
no están definidas por limites comunales, sino que por sus virtudes naturales y la
buena accesibilidad a ellas·, señala Yáñez.
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pOLíTICAS

En cuanto a las políticas aseguir en el sector turístico, Pablo Szmulewicz, director
de la Escuela de Turismo de la Universidad Austral de Chile afirma que se deben
definir en fonma conjunta por parte de todos los actores de la actividad turística,
públicos y privados. ~En su implementación cada organismo deberá estar
representado y su rol debe ser reconocido, pero el liderazgo regional lo debe
mantener el organismo oficial de turismo y, en lo ejecutivo, los gestores lerTiloriales",
asegura.

PROFESIONALES AL SERVICIO DEL TURISMO

Según Pablo Szmulewicz. la nueva región cuenta con uno de los mejores niveles
de profesionales y técnicos en el área. 'Poseemos la escuela de turismo más
antigua del país. La Universidad Austral de Chile tiene prestigio en el rubro y
sirve de modelo para la fonmación de profesionales en el resto de las regiones',
explica.
Además, destaca el importante número de establecimientos que cuentan con la
especialidad de hotelería ygastronomía. "Todo ello nos muestra que en materia
de capital humano es donde radican nuestras principales fortalezas como región",
asegura.

POTENCIAL TURíSTICO DE LA
REGiÓN DE LOS Ríos

NUEVOS DESTINOS POR
DESCUBRIR

Estas zonas se potenciarán como destinos de
referencia debido a su variedad de actividades

recreativas yculturales.

Siete Lagos: Naturaleza y aventura
El destino Siete Lagos está compuesto por las cuencas
lacustres de PanguipuUi, Calafquén, Pirehueico, Pellaifa,
Riñihue, Neltume y Pullinque. El potencial turlstico de
este sector está vinculado ala variedad de alternativas
recreativas ligadas a la naturaleza que pueden
desarrollarse en el lugar. Además, la zona está
considerada como una de las principales redes
hidrográficas del pais.

Valdivia yCorral :Centro histórico ycultural del sur
Este destino se ubica en el sistema hidrográfico fonmado
por las cuencas de los ríos Calle-Calle, Cruces y
Tomagaleones. Valdivia se caracteriza por ser el centro
urbano más importante de la nueva región, que a su
vez se convertirá en capital cultural, educacional y
científica del sur. Además, Corral se perfila como un
puerto que potenciará la conectividad marítima de la
zona con cruceros y turistas internacionales.

Cuenca del Lago Ranco:
Nuevas fonnas de hacer turismo
Esta área se encuentra estructurada alrededor de Lago
Ranco, una de las cuencas lacustres más grandes del
pars. Aunque actualmente es una de las zonas menos
desarrolladas turísticamente de la futura región, se
perfila como un destino vacacional yresidencial centrado
en la oferta náutica y deportiva. Además, en la zona
es posible desarrollar nuevas fonmas de turismo, como
el agro yecoturismo yel turismo étnico.

UNIVERSIDAD TECNOLOGICA DE CHILE

IN=OP~E[lCªF~OOª P
www.inacap.c1

www.utecnologica.cl

~
Sudamerica

PROPIEDADES

.Ventas· Arriendos
.Administraciones

.Felicitaciones!
A todos los valdlvianos que

participaron e hicieron
posible que seamos

Región de
Los Ríos

Av. España 211 . Fono-Fax: 63-530070
Independencia 630 Of. 410 Fonos 224060 - 091781346

Web: www.sudprop.c1
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AUTORIDADES INTERNACIONALES

Cónsules alegres por Reg-ón
ara· los rep!esentantes consulares en la ciudad de Valdivia, la creación de la Región de los Ríos los
esmotivo de alegría, aunque concuerdan en que las relaciones con los respectivos países seguirá
siendo la misma, pero sin descartar posibles nuevas inversiones.
También coinciden en que la nueva condición permita a la ciudad aprovechar léfs buenas relaciones
que tiene con Alemania, Italia yEspaña.

MARCELO IZQUIERDO, CÓNSUL DE ESPAÑA

"Valdivia tiene que marcar la difere cia"
La buena noticia de la

creación de Región de los
Ríos permitirá facilitar la

tramitación de los
documentos que el

consulado debe realizar.

La jurisdicción del Consulado de España
abarca desde Loncoche hasta Río Negro
y la nueva división regional no afectará
su administración, sin embargo, para el
cónsul español, Marcelo Izquierdo la
noticia fue positiva, aunque señala que
"algún día espero que en Chile se pueda
aplicar el sistema de los países europeos
donde las autoridades son autónomas,
lo que les da mayor libertad en la toma
de decisiones".
Considera también que "la Región de Los
Ríos debiera ser la primera en comenzar
con estos cambios.ya que la lucha que
se prolongó por más de 30 años nos
indica que la fuerza y el empuje de

Valdivia representan una oportunidad
para marcar la diferencia".
Si bien, la vinculación del país hispano
con Valdivia es histórica, el cónsul
considera que las relaciones seguirán
intactas y que las inversiones españolas
ya están, pero no descarta que con la
condición de nueva región éstas
aumenten.
Para el consulado español la capital
regional valdiviana traerá muchos
beneficios, ya que los tr ámites
correspondientes a las funciones
consulares se harán más rápido, no será
necesario viajar a Puerto Monlt para
conseguir un visado.

ALESSA ORO FORADORI, CÓNSUL DE ITALIA

"Ahora viene el desafío"
EDUARDO SCHILD, CÓNSUL DE ALEMANIA

Afianzar lazos comerciales

Con la nueva división
regional el Consulado
Italiano espera que las
relaciones de Valdivia con
este país europeo
aumenten.
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"Ser Nueva Región es un desafio que espero
Valdivia sepa asumir. Esto implica encontrar
la mejor gente para ocupar los cargos
disponibles", señala.
Para el consulado de Italia la aprobación
del proyecto contempla, posiblemente, la
creación de otra unidad consular en Osomo,
puesto que hasta el momento la jurisdicción
de Foradori incluye a ambas ciudades.
"Creo que al cambiar el esquema regional
lo más probable es que nuestro sistema de
administración consular también cambie",
agrega.
"Espero que no se desaprovechen las cosas
en este momento asi como se ha hecho con
el acuerdo existente con Lombardía hace

más de un decenio. Esto porque es probab e
que los lazos con Italia aumenten", agrega.
Para el cónsul la creación de la Región de
Los Ríos lo llena de satisfacción, porque
además de la función que cumple en el
consulado es valdiviano y como tal "siento
mucha alegria porque se logró algo por lo
que se luchó muchos años. Ahora viene el
desafio de cómo hacer que Valdivia como
capital regional tenga un despegue en el
ámbito social, económico y cultural",

La Nueva Región
permitiría atraer más

inversionistas
alemanes y contribuir

al crecimiento
económico.

La creación de la Región de Los Rios
ha llenado de satisfacción yalegria a
la comunidad valdiviana yatodos los
que de alguna u otra manera están
vinculados a la ciudad.
El cónsul de Alemania en Valdivia,
Eduardo Schild destaca el importante
logro que se ha conseguido. 'Es el
producto de un trabajo de más de
treinta años de un gran nú ero de
gente".
También agrega que "el hecho de se
haya conseguido el objetivo no
significa quedamos tranquilos, si no

que es ahora cuando comienza el
lrabajo, hay que unirse más que nunca
para trabajar y sacar adelante esta
región".
Para el cónsul, esta nueva condición
de Valdivia no le afecta en su trabajo
jurisdiccional, pero sí considera que
puede ser una opción interesante para
el ema comercial. "Atraer más
inversionistas alemanes a nuestra
Región de Los Rfos y aprovechar
nuestras potencialidades afianzaría
más los lazos entre las naciones",
enfatiza.



Parlamentarios Unidos y comprometidos con Valdivia, todos los parlamentarios dejaron sus diferencias políticas para apoyar un solo destino,
el de la Región de Los Ríos.

Según el parlamentario, el respaldo ciudadano
fue determinante a la hora de aprobar la

Nueva Región.

amo 'Un triunfo para la ciudadanía"
califica el diputado Alfonso de Urresti
la aprobación de la Región de Los
Rios.
'El apoyo que siempre brindó la

comunidad a sus representantes fue
fundamental a la hora de tomar una decisión.
Este respaldo ciudadano estuvo
permanentemente latente a través de la
organización y movilización de todos los
habitantes de la provincia", señala.
Sin embargo, reconoce que los próximos
pasos a seguir lienen relación con el
compromiso público de las auloridades de la

ueva Región. 'Este logro es el
reconocimiento a la capacidad de unión y
trabajo de la provincia, pero debemos seguir
trabajando en forma conjunta ydiseñar una
segunda Agenda Pactada donde liguemos a
los púbficos yprivados atrabajar por la región".

ALFONSO DE URRESTI,
DIPUTADO

"Es el
reconocimiento a la
capacidad de unión

y trabajo de la
provincia"

ANDRÉS ALLAMAND,
SENADOR

Una región
diferente

B aumento en el sectorproductivo yen el desarro/!o
económico será uno de los benefiCiOS de la creaClon

de la Región de Los Rfos .

I apoyo de la comunidad valdiviana fue
fundamental para la aprobación del proyecto.
Éste es un gran triunfo ciudadano", señaló el
senador, Andrés A1lamand, tras la aprobación
final del proyecto que creó la nueva Región
de Los Rios.

"Ahora los valdivianos tendrán la posibilidad de contar·
con un gobierno cercano, abierto a la participación
democrática, capaz de impulsar un nuevo proyecto de
desarrollo regional y de articular el esfuerzo público
privado', enfatizó el senador.

Construir una región diferente y más transparente es el
objetivo de la Región de Los Rlos, ya que un buen
gobierno es uno de los factores que incide en la
competitividad y el crecimiento económico, "aunque se
debe tener en cuenta que ese crecimiento va a ser
pausado, por esto Valdivia tiene que aprovechar sos
grandes po encialidades de desarrollo regional: industria
forestal, agroindustria, turismo, industria naviera, pesquera
y del conocimiento .
Agregó también que "es fundamental pensar rápido en
un proyecto de desarrollo regional que asuma el nuevo
escenario, para lo cual es clave sintonizar el esfuerzo
público y privado".
De acuerdo a sus características Valdivia es la nueva
capital regional ypara el senador esas condiciones harán
que esta ciudad dé un gran salto, puesto que "cuenta
con una matriz productiva amplia, y un sector privado
pujante que ahora deberá pensar en grande", explicó.

Valdivia contará con autoridades que estarán
mucho más cerca y que conocen la provincia y
las necesidades de la población.

EDUARDO FREI,
SENADOR

Un premio a la
perseverancia y la

un- ad

amo 'una justa recompensa a la
unidad y perseverancia de todos
los ciudadanos de la Provincia de
Valdivia" calificó el senador, Eduardo

Freí el logro alcanzado con el proyecto
de Valdivia Región.
Para Frei la ciudad de los ríos reunía todas las
condiciones necesarias para cumplir la función de
capital regional, ya que es la ciudad más
desarrollada ygrande de la provincia, además de
ser un centro universitario, cultural y turístico de
primer nivel en Chile.
Ser capital de la Región de los Ríos permitirá en
el ámbito de crecimiento económico condiciones
de desarrollo, dependiendo de cómo se encuentren
las principales industrias que hay en la zona.
"Para ser más productivos y más competitivos,
necesitamos diversificar más la base industrial de
la región ydarle mayor valor agregado a nuestros
productos. Necesitamos innovar y acceder a
nuevas tecnologías", señala.
"Para ello es clave la fonnación de una alianza
estratégica entre las universidades ylas empresas,
las que no pueden seguir dándose la espalda. El
sector productivo tiene que estar estrechamente
ligado a las universidades para aprovechar las
sinergias de cada uno en cuanto a traspaso de
tecnologfa y capacitación del capital humano",
agrega.

'!D Ferretería Valdivia S.A.
Un cordial saludo a todos los protagonistas

que lucharon e hicieron posible la concreción de nuestra
~UEVA REGiÓN DE LOS Ríos- .
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ROBERTO DELMASTRO,
DIPUTADO

"La ciudadanía fue
el motor del

proyecto"

ENRIQUE JARAMILLO,
DIPUTADO

"Va divia creció
por sí sola"

GASTóN VaN MUHLEBROCK,
DIPUTADO

"La comunidad
será protago ista
, de su destino"

Bparlamentario considera que elpróximo paso
a seguir es la creación de una agenda pactada

que establezca un plan estratégico para el
desarro{fo

ara el diputado Gastón Van
Muhlenbrock, la ciudadanía será la
mayor beneficiada con la creación de

la Región de Los Ríos, en especial a la
hora de tomar decisiones. "La comunidad

será protagonista de su destino, ya que con el
tiempo disminuirá el poder que posee Santiago
de decidir nuestras prioridades y las autoridades
estarán más cerca para actuar con mayor
eficiencia", explica.
Según el parlamentario, el próximo paso aseguir
para consolidar la Nueva Región, será la creación
de una agenda pactada que establezca un plan
estratégico. 'Cada autoridad en su ámbito de
atribuciones debe apoyar la elaboración ypuesta
en marcha de una agenda pactada de desarrollo,
que involucre tanto al Estado, como al sector
privado, la sociedad civil, el capital humano y
ambienta'", explica.

REGiÓN MODERNA

Van Muhlenbrock reconoce que la nueva división
territorial permitirá fortalecer los sectores
productivos de la zona.
"La Región de Los Rlos se perfila como una
región moderna que desarrolle liderazgos en sus
áreas económicas más fuertes: el sector
silvoagropecuario, acuícola y turístico. Además,
dará un gran paso en el perfeccionamiento de
la ciencia, la tecnologla, la cultura y la formación
de capital humano".

Trabajar en conjunto con las comunas es el
primerpaso para crear una región modelo y

diferente a las demás.

espués de 30 años de lucha
reflexiono de forma diferente,
porque tengo que reconocer que
Valdivia logró crecer por si sola.
Consiguió ser un centro

educacional de primera categoría y es
considerada prácticamente la capital del turismo
del SI:fI de Chile", señala el diputado, Enrique
Jaramillo.
El parlamentario destaca que esto es al margen
de los beneficios que la condición de capital de
la nueva Región traerá ypor lo que significa ser
parte importante de la administración de
gobierno.
El desarrollo regional que se augura es que
señala el diputado, un trabajo en conjun o de
todas las autoridades de las comunas, puesto
que éstas forman parte importante de la
administración de las regiones.
Potenciar la salida terrestre de Corral debiera

. ser un tema pñoritario de la nueva admi istración,
puesto que el puerto se perfila como el paso
que vinculará a la región con el extranjero.
"Hay que tener en cuenta que al margen del

crecimiento propio que tuvo Valdivia en esta
última década, se le viene de la noche a la
mañana un crecimiento regional administrativo
de gobierno y por esto tenemos que ensar y
preguntamos si vamos aser capaces de recibir
una gran cantidad de gente que va a venir a
Vardivia a trabajar y estudiar", puntualiza el
parlamentario.

"A Msar. ae queja autonomía total no se
logro, la promesa détGbbiemo en revisar
esta 7ñdicac[ón "sigue en la agenda·.

on mucha emoción vivió en el

Parlamento la votación del proyecto

de la creación de la Región de Los

Ríos, el diputado por el distrito 54,

obarto Delmastro.

Destaca el orgullo que sintió al escuchar "Camino

de Luna"coreado por todos los valdivianos

presentes en la Sala una vez aprobado del

proyecto que nació hace más de 30 años por

iniciativa de los propios valdivianos.

"La comunidad valdiviana es la gran triunfadora,

porque la ciudadanía fue el motor del proyecto,

éste nunca se detuvo", agrega.

El impulso que dieron para crear el proyecto y
después para mantenerlo vigente, además de la

unión existente entre las personas que

encabezaban esta lucha, sin distinción polrtica

ni religión fue lo que los parlamentarios destacaron

a la hora de la votación.

Convertirse en región "significa un cambio

tremendo para la provincia, tenemos que sacarle

mucho provecho a es o, ojalá que sea la. región

más próspera y desarrollada de Chile", señala

el diputado.

"La mayor fortaleza de ser región es que las

decisiones están cerca de la gente y los recursos

también y por esto debemos velar desde, un

principio en no pecar con el centralismo, que

realmente podamos desarrollar las doce

comunas", destaca.

3& Región de Los Ríos



MUNICIPIOS REGIONALES

Los alcaldes de las doce comunas han sido parte fundamental para la consolidación
de la Nueva Región. En las siguientes páginas las autoridades comunales dan a

conocer sus aspiraciones de lo que será la Región de Los Ríos.

MIGUEL HERNÁNDEZ, ALCALDE DE CORRAL

"Espero que se logre la descentralización"

Mayor
reconocimiento y
más parlicipación es
lo que el puerro de
Corral espera con la
nueva administración.

rear una alianza estratégica real entre
Valdivia y Corral es una de las
aspiraciones que el alcalde del
puerto, Miguel Hernández tiene.
Para la autoridad comunal la positiva
noticia dada por la Cámara de

Diputados lo dejó expectante con respecto a la
administración. Confía en que las decisiones se
hagan en conjunto, que no se posterguen las
comunas y que se tome en cuenta a cada una
de ellas.
"Espero que realmente se produzca la
descentralización administrativa para tener una
nueva mirada y así se genere el desarrollo que
todos queremos. Que exista una mirada solidaria
de desarrollo y de la administración de los
recursos', señala el alcalde.

Aspiraciones

Consolidar la conectividad terrestre de Corral es
una de las aspiraciones que el alcalde Hemández
tiene para su comuna. "La conexión nos va a
permitir tener una gran diversidad de carga yde
desarrollo productivo y turístico', agrega.
"Lo importante es ir privilegiando aquellas
inversiones que tengan un real impacto en la
actividad social, porque se habla de un modelo
país, pero está condición se debe dar cuando el
desarrollo sea para todas las comunas',
argumenta.
Crear un polo de desarrollo consolidado es la
condición que Valdivia debe tener para que los
empresarios decidan invertir en la región y de
esta manera crecer equitativamente, puesto que
será Corral el puerto de la Región de Los Ríos.

CAPRe"A
e o N S T R U e T o R A

Saluda a la nueva Región de los Ríos

48 AÑOS TRABAJANDO POR EL DESARROLLO DEL SUR DE CHILE
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WIS CUVERTINO, ALCALDE DE lANCO

o debemos perder el
trabajo colectivo"

divisiones provinciales según las condiciones y _
aptitudes de cada comuna.
Ahora más que nunca debemos asumir una

relación de trabajo estrecha, apoyada por eq -pos _
técnicos que nos permitan acordar criterios y
avanzar. Creemos que Lance está capacitado para
albergar alguna institución pública o convertirse
en capital provincial debido ala vocación de servicio 
de su gente", señaló.

COMPENSACiÓN

Además, el alcalde señaló que la comuna necesita
un gesto de compensación acausa de los impactos 
que ha causado la instalación de la ruta
concesionada. 'Lanco ha sido impactado en forma
negativa por la modernidad, ya que nos ha _
desvinculado de la capital regional. La comuna
siempre fue una zona urbana yqueremos perfilarla
como ciudad dormitorio para grandes empresas,
pero es necesario contar con el apoyo del resto
de la región", dijo.

VISIÓN DESCENTRALIZADORA

Ialcalde de la comuna de Lanro, Luis
Cuve 'no, aseguró que una de las
razonas por las que los
parlamentarios oorgaron la condición
de región a la Provincia de Valdivia
fue el 'reconocimiento de las

autoridades a la permanente lucha de los
valdivianos por mantener sus demandas vigentes',
Sin embargo, el edil reconoció que los logros
obtenidos se deben fortalecer a través de la
mantención del trabajo conjunto.' o debemos
perder el trabajo que hemos realizado en forma
colectiva, Es necesario seguir fortaleciendo la
Asociación de Municipios de la Provincia de Valdivia
y privilegiar el consenso frente a la conformación
de la nueva región", dijo.

Según Cuvertino, una de las principales metas de
la Asociación de Municipios es descentralizar la
zona y considerar la distribución de seremías y

El edil señaló que apesar de haber
logrado la creación de la Región de los
Ríos es necesario continuar la labor de
la Asociación de Municipios de la Provincia
de Valdivia.

ERWIN PACHECO, ALCALDE-DE MARIQUINA. ,
OS sentiremos mas cerca

del poder administrativo"

Mariquina es una de las comunas que se encuentra
más alejadas de la actual capital regional, Pue o
Mon por lo que la creación de la Región de Los
Ríos significará una oportunidad no sólo de
descentralizar la zona, sino de acercar las
instituciones.
'Para Mariquina la resolución del parlamento
materializa un sueño que esperábamos hace más
de 30 años, ya que gracias a este nuevo escenario
nos sentiremos mucho más cerca del poder
administrativo", dijo Erwin Pacheco, alcalde de la
comuna de Mariquina.
Según el edil, las oportunidades de conseguir
financiamiento para proyectos e inversiones de
privados se harán presentes. 'Las comunas más
pequeñas veremos con mayor esperanza el
crecimiento económico de la zona y el desarrollo de
la empresa privada", agregó.

FORMAR UN EQUIPO

Lograr que la comuna forme pae integral de la
región, donde sea considerada como una attemativa
real a la hora de definir proyectos públicos que
favorezcan la descentrarlZación, serán las metas que
el municipio persigue en el nuevo proceso de ajuste
regional.
'Los mayores problemas no se encuentran en las
grandes ciudades, sino en comunas como la nuestra
donde la posibilidad de acceder a financiamientos
se ve limitada. Por eso es necesario que los alcaldes
formemos un gran equipo, donde podamos exponer
nuestras exigencias y desarrollar nuestros espacios
territoriales', explicó.
Erwin Pacheco también destacó el gran potencial
agrícola, forestal y costero de la comuna,
caracterlsticas que la sitúan como una zona con
potencial de crecimiento.

El edil aseguró que la Región de Los
Ríos pennitirá alas comunas alejadas

tener una mayor conexión con la
capital regional. Además, mejorará los

sistemas de financiamiento, tanto
públicos como privados.

38 Región de Los Ríos



B edil asegura que uno de los
mayores beneficios de la nueva
administración será la posib17idad
de incorporar algunos servicios

anexos a la comuna, como
Fiscalía y comisaria de

Carabineros.

MARíA ANGÉLICA ASTUDILLO, ALCALDESA DE LA UNiÓN

"Vemos el futuro con
mucho optimismo"

APOSTAR POR EL TURISMO

El principal potencial económico de La Unión se encuentra en el sector forestal,
ganadero y lechero. Según Astudillo, el turismo también es un área que puede
explotarse. "Hemos realizado alianzas estratégicas con entidades como la
Universidad Austral de Chile para dar a conocer los atractivos de la zona. Gracias
a la nueva división territorial, tendremos más acceso aproyectos en este sector
ycontaremos con más contacto con otras autoridades que pueden jugar a favor",
asegura.

JORGE TATTER, ALCALDE DE FUTRONO

" uestra meta es formar una
región moderna, activa y

autónoma"

Avances en materia empresarial,
industrial y vial son los beneficios
que la edil espera se concreten
gracias al carácter de capital
provincial que asumirá la comuna.

egún Maria Angélica Astudillo, alcaldesa de La Unión, la concreción de
la Región de Los Ríos significará un gran avance en materias de
administración territorial. En especial, porque la comuna que representa
se convertirá en la capital de la nueva Provincia de Ranco.
"Podremos avanzar en materias tan importantes como educación, industria

y vialidad. Además, podremos contar con oficinas de relevancia en la comuna y
las empresas de la zona podrán funcionar con mayor comodidad", explica.
Sin embargo, la alcaldesa hace hincapié en la descentralización. "Vemos el Muro
con mucho optimismo, pero el éxito radica en que las oficinas de seremias uotras
entidades sean distribuidas de forma estratégica y puedan ser accesibles para
las zonas más alejadas de cada comuna'.

La descentralización es el tema que mayor entusiasmo genera en el alcalde
de Futrono, Jorge Tatter. Además, la posibilidad de acortar las distancias de
viaje hacia la capital para efectuar trámites es otro beneficio para los habitantes

de la comuna.
"Hasta Puerto Montl es necesario viajar al menos dos horas ymedia. Por

lo que se pierden cerca de cinco horas de traslado para realizar un par de trámites.
La Nueva Región permitirá acortar las distancias", afirma.
S'n embargo, una de las necesidades de la comuna para desarrollarse es incorporar
servicios anexos, como juzgado de letras, fiscalia, comisaria de carabineros y
conservador de bienes raíces. "Para nosotros sería inviable hacer estos trámites
en La Unión. En especial si pensamos que nuestra mela es formar una región
moderna, activa y autónoma', señala.

EN BUSCA DEL DESARROLLO

Para el alcalde, el potencial agrícola, ganadero yforestal de la zona, sumado a
su extensión, que abarca 2.200 Km., propician el desarrollo económico de la
comuna.
"Futrono posee las mejores tierras cultivables de la provincia, lecherías modelo y
grandes recursos forestales. Además, estamos apostando a ampliar la oferta
turística, ya que poseemos termas sin explotar, canchas de esqui, y la belleza
paradisíaca de sus lagos', señala.
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ALEJANDRO KOEHLER,
Alcalde de Panguipulli

Destino turístico de la Región de Los Ríos

"Valdivia es un potencial
de crecimiento económico
infinito tanto por sus
condiciones geográficas
como por sus
profesionales."

a aprobación definitiva del proyecto que crea la
nueva Región de los Ríos "fue un estímulo para
el trabajo de quienes hemos estado involucrados

en esta lucha', señala el alcalde de Panguipulli,
Alejandro Koehler.

El edil destaca la participación, compromiso y
responsabilidad que se vivió durante el proceso.
Para Panguipulli los beneficios son múltiples, puesto
que se perfila como la frontera de la ueva Región.
'No hay que olvidar que vamos a ser una suerte de
bisagra entre el Océano Atlántico y el Pacifico a través

del corredor de la cuenca del Lacar-Valdivia', agrega.
Además, la condición de destino turístico de la comuna
la p&tencia como un sector que experimnetara el
aumento del flujo de visitantes.

• osotros también vamos aser el destino turístico de
la región por excelencia, complementados por otras
comunas, como Corral, Valdivia y San José de la
Mariquina que tiene accesos importantísimos al Pacifico
de tal forma que en esta articulación Panguipulli también
se ve fortalecido', puntualiza.

WALDO FLORES,
Alcalde de Rio Bueno

"DescentraHzación" se
transformó en palabra
clave para la autoridad.
En especial, cuando llegue
la hora de distribuir las
oficinas provinciales.

"Esperamos
fortalecemos

como comuna"
I alcalde de Rlo Bueno, Waldo Flores,
asegura que apesar de haber comenzado
un camino de desarrollo estando inserto en
la Región de los Lagos, las ventajas de
esta nueva división administrativa irán en

directo beneficio de las comunas. 'Reconocemos
que dentro de la Décima Región tuvimos la
oportunidad de crecer. Pero en es enuevo escenario
donde el poder político yadministrativo se acerca
anosotros esperamos fortalecemos como comuna",
señala.
En materia de administración de la nueva región,
el alcalde admite que 'descentralización" es la
palabra dave. Rores cuenta que entre las acciones
que ha realizado j nto al consejo comunal se cuentan
reuniones con el ministro del Interior, Belisario
Velasco ycon funcionarios de la subsecretaría de
Desarrollo Regional para plantearles sus
requerimientos.·Creemos que Río Bueno debe tener
una cantidad de servicios en relación directa a las
potencialidades de la comuna, por ejemplo Indap,
Vialidad, Servicio de Impuestos Internos', explica.

a Librería de la Región
~e los Ríos saluda a todos

/ quienes hicieron posible
. este anhelado sueño.

COOEPROVAl
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Región de Los Rios ayer un sueño,
hoy una realidad, con los Lagos capital
de la provincia de Valdivia

eseo manifestar mi satisfacción por fa
concreción del proyecto Valdivia Nueva
Región hoy Región de Los Ríos, con sus
12 comunas formando parte de esta
distribución administrativa.

Creo que el éxito de esta iniciativa tan particular, tiene
que ver con un proceso caracterizado por una
comunidad activa yorganizada, con intereses comunes
e identificación territorial, con proyectos políticos

colectivos, que van más allá de cada comuna, donde
las personas han sido sujeto de su propio desarrollo.
Es por ello que creo con mucha fuerza, que esta
nueva distribución administrativa, potenciará las
capacidades y vocaciones productivas, culturales y
sociales que presentan las comunas de la actual
provincia de valdivia, además de mejorar las
posibilidades de participación de la comunidad en la
decisiones locales.
En este escenario, la comuna de los lagos, posee

claramente atributos que la sitúan como la mejor
alternativa para ser capital de la provincia de Valdivia,
su equidistancia yaccesibilidad alas comunas vecinas

es una gran oportunidad de evitar costos y tiempos
de los usuarios de los servicios públicos.• su
identificación ysentido de pertenencia a la Región de
los Rios y proyectos futuros la unen con la ciudad
capital de la futura Región.
Posee una malla empresarial competitiva que contribuye
en gran medida al producto Regional, un sistema
urbano orientado a entregar servicios a toda la
población, procurando mejorar y hacer más eficiente
la productividad.
Como Alcalde de la I.Municipalidad de Los Lagos, yel
respaldo absoluto del H. Concejo Municipal y de otras
comunas vecinas trabajaremos y orientaremos todas
las acciones necesarias para posesionar a Los Lagos
como ciudad capital de la provincia de Valdivia, ya que
consideramos, liene todo tiene todo para convertirse

en capital del progreso provinciar·.

Sercapitaf
provincial es la
mayor
aspiración que
el alcalde de
Los Lagos
tiene para su
comuna.

"La nueva Región nos traerá
mayor desarrollo económico"

Concretar la ejecución
de proyectos

estratégicos para la
comuna es una de las

mejoras que el edil
asegura aportará el

nuevo escenario
regional.

ANGELlNO LEAL,
Alcalde de Máfil

ara el alcalde de Máfil, Angelino Leal, la
meta que persiguen quienes trabajan por
la consolidación de la Región de Los Ríos

es formar una zona con nuevas perspectivas.
"Esperamos que no se centralicen las

instituciones ni los recursos y que las comunas no
seamos absorbidas por la capital regional,
especialmente en lo que respecta el sector
educación, ya que muchos de nuestros habitantes
migran por este motivo", explica.

La comuna se caracterizó por trabajar activamente
en pos de lograr la nueva región y por formar los
primeros comités existentes con este fin. "En Máfil
se crearon los primeros grupos interesados en
mejorar la situación administrativa de la provincia.
Por ello estamos contentos, ya que nos traerá mayor
desarrollo económico", señala.

ASPIRACIONES

Una de las aspiraciones de la comuna es ampliar
su territorio, con el objetivo de contar con mayores
zonas productivas e incrementar su economia. "Ya
que se ha aprobado la región vamos a plantear
seriamente la posibilidad de aumentar el territorio,
puesto que Máfil es una de las comunas más
pequeñas y pobres en este aspecto", cuenta.
Entre los proyectos estratégicos que Máfil persigue,
se encuentra la creación de establecimientos
educacionales y planes viales.

"Nuestro proyecto estrella es el camino que une
Máfil con Malilhue. Esperamos que con la Nueva
Región contemos con equipos técnicos calificados
que nos ayuden a concretar estos planes', indica
Leal.

SERVICIO MECÁNICO AUTOMOTRIZ
DESABOLLADURA . MESA GEOMÉTRICA

(CAR-o-UNER) . CÁMARA DE PINTADO (HORNO)
TECNOLOGíA DE PUNTA' LABORATORIO DE PINTURA

. CHROMASYSTEM . POLIURETANO· DUPONT

Alarcón Hnos. se adhiere a esta
importante celebración
"Región de Los Ríos"



SANTIAGO ROSAS, ALCALDE lAGO RANCO

"Esperamos marcar un hito en os
intentos por descentralizar"

GASTÓN FUENTES, ALCALDE DE PAILlACO

"Apostaremos por la
asociatividad co Va divia"

astón Fuentes, alcalde de
Paillaco, apuesta por que la
instalación de la Región de
Los Ríos estará determinada
por la capacidad profesional
de quienes actúen como

autoridades. ·Los alcaldes compartimos la
esperanza de que esta nueva administración
no esté influenciada por intereses de
terceros ojuegos políticos. El gran desafio
es que digamos las cosas de frente y
seamos capaces de buscar a los
profesionales idóneos por la vía del
co curso público.
Ade ás propone si la capital provincial es
sacada de Valdivia, se establezca en la
comuna de Los Lagos."La ventaja de esta
zona es que se encuentra en una posición
equidistante al resto de las comunas. De
ubicarse la capital en un área alejada, podria
volverse ingobernable", explica.

na de las mayores ventajas
que el alcalde de Lago Ranco,
Santiago Rosas, destaca de la
Región de Los Ríos. es que la
Provineia de Ranco lleve el
mismo nombre de su comuna.

·Es importante que se cree la provincia,
porque significará publicidad para la zona y

acrecentará el turismo', explica.
Sin embargo, una de las principales
aspiraciones de la autoridad es lograr que
la comuna cuente con cinco oficinas
provinciales, entre las que destaca Conaf y
la Dirección Provincial de Turismo.

Entre las aspiraciones de Lago Ranco,
el edil destaca la instalación de oficinas
provinciales en las diferentes comunas,
lo que "acercaría el poder de decisión a
la gente".

!J2 Región de Los Ríos



lsapre Banmédica saluda a la nueva
Reg·ón de los Ríos y r:-eitera su
compromiso en la salud y bienestar
de todos sus habitantes.

Isapre

Banmédica
Usted no está solo

Baninforma 600 - 600 - 3600 desde fijos y celulares I www.banmedica.c1

coroPtolllilil~ COn. la nuéva

"Reglón (le os Ríos",
osotros también nQs preocupamos de su salLtd.

Cuente siempre con la mejor lsapre. del país.

YlDA1RES
Alfo Nivel en Salud



Valdivianos opinan sobre a Región de Los Ríos
La creación de la Nueva Región no ha sido un triunfo sólo para las personas que trabajaron para lograr este

sueño, si no que es el éxito de toda la comunidad valdiviana. De este se destaca el apoyo yempuje de la ciudadania
que ha sido un factor determinante para lograr la aprobación del proyecto en el Congreso.

La opinión de los valdivianos hoy se hace más fuerte yson ellos los que en esta página dan aconocer sus ideas,
donde coinciden en que la Nueva Región generará más oportunidades de trabajo.

",

Cannen Morou: 'Considero que
la aprobación del proyecto que
creó la Región de Los Ríos va a
ser una inyección de capitales
externos. Todas las micadas se
van aenfocar en Valdivia y creo
que tenemos que estar
preparados en todos los ámbitos,
de turismo, comercio y laboral,
etc. La Nueva Región nos dará
una nueva identidad, más energía

y más fortaleza. Creo que hay que hacer un
reconocimiento a todas las personas que trabajaron por
este sueño, porque finalmente su gestión dio sus fru os".

Nicole Barrera.
"Creo que la
creación de la
nueva región ha
sido un paso grande
para el desarrollo de
nuestra ciudad.
Valdivia posee
muchas
caracteristicas de

región. 'Tiene historia, es rica en actividades
ClJlturales yposee muchos atractivos IIJristicos,
por lo que creo que merecia que el proyecto
fuese aprobado. Espero que sigamos
surgiendo yque cada día se desarrolle más".

Carolina Parra.
"Considero que es muy
bueno para Valdivia.
Creo que la ciudad es
capaz de salir adelante
ysiendo capital regional
logrará muchas más
cosas de las que hizo
cuando sólo éramos
provincia.

Ahora que somos región, creo que Valdivia
va aser mejor vista en el país. Resaltará más
su hermosura y se afianzará como ciudad
turística".

LENTES ÓPTICOS - DE CONTACTO - GAFAS· AuolFONOS

Nuestro gran sueño hecho realidad a través

de mucha persistencia y trabajo.

Bienvenida 14a Región de Los Ríos

Valdivia: Camilo Henriquez 379 - Chacabuco 280 - Fono 213525
Temuco - La Unión· Osomo - Puerto Montt

Carolina Pino. "Me parece que la Nueva Región
es una buena oportunidad para que la región crezca
y tenga un mayor desarrollo, especialmente en salud.
Considero también que es una excelente oportunidad
de crecimiento económico para la ciudad yademás,
es el mame te de descentralizar de una vez el país·.

Yobeline Zúñiga. 'Creo que la aprobación del
proyecto de la Nueva Región es un avance muy
grande ara la ciudad y una oportunidad para los
valdivianos, ya que se esperan nuevos puestos de
trabajo y un crecimiento en el área turística.
Tal vez la población habitacional, también se amplie
y que la ciudad sea cada día mejor".

Alexis Carvajal: "La creación de la Nueva Región
para mí significa que se van a generar nuevas
oportunidades de trabajo y, por lo tan o, el crecimiento
económico será mayor y la región contará con nuevos
recursos y podrá convertirse así en una de las
regiones más importantes del país·.

Marcelo Araya. "La Nueva Región significa nuevas
oportunidades de crecimiento y de trabajo para los
valdivianos y para todas sus comunas.
En el punto de vista laboral considero que la
aprobación del proyecto es bastante positivo, porque
ayudará a descentralizar el país, ya no
dependeremos de Puerto Montt para ir hacer los
trámites que requerían ser vístos por las secretarias
de Gobierno, ahora estará todo más cerca".
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AGENDA PACTA A
Este instrumento, es uno de los principales documentos que fue utilizado en la lucha para alcanzar la Nueva Regi6n.

En él se reunieron las diversas aspiraciones de los sectores productivos.

a Agenda Pactada fue suscrita en 1997 como una verdadera carta de
navegación. En ella se señalaba la decisión de los sectores público y privado

por interactuar y enfrentar de manera coordinada yfocalizada los problemas
Que entrababan el desarrollo provincial.
Igualmente, se buscó construir un acuerdo con los marcos nacionales y

regionales de desarrollo donde se realizaba una propuesta colectiva yconsensuada
sobre el proyecto futuro de la provincia y sus comunas.

La Agenda fue dirigida ycoordinada técnicamente por el consultor Esteban Marinovic
en conjunto con los asesores Ramón González de Codeproval e lván eira de la
Gobernación Provincial de Valdivia.
En la formulación de la agenda se estableció un proceso de consultas que recogió
los aportes del seclor privado y público; los municipios; la Universidad Austral de
Chile; las Insfituciones y Organizaciones Sociales y Laborales de la Provincia;
Comité ueva Región; el Obispado de Valdivia; el Ejército; y de personas que, por
su función y/o trayectoria pudieron hacer significativos aportes a esta tarea, La
parocipación y colaboración de las personas e instituciones fue extremadamente
generosa y estimulante.
El desarrollo del trabajo se estructuró en base acuatro modelos de información,
análisis y proposiciones, en tomo a los cuales, se establecieron los diálogos técnico
políticos y se construyó la propuesta de la Agenda Pactada. Estos son:

Como producto del proceso de consultas y los análisis técnicos correspondientes,
se elaboró un documento de trabajo con la finalidad de someterlo a revisión y
construir aparor de él, la propuesta formal de la Provincia de Valdivia. Ese documento
se ha utilizado como instrumento de trabajo en diversos talleres con actores
especializados y reuniones con la alta dirigencia política, económica y social de
la Región y Provincia.

Un profesional a su servicio

René Schneider N° 197 fono: 207605 Valdivia (frente Liceo Industrial)

Acción gremial' Chileproveedores . Boletin Comercial
Factura Electrónica' Rut Digital

Cámara de Comercio
e Industrias de Va divia A.G.

Feücilo a todos los proúlgonistas que han
contribuido y luchado por 14 concreción
de 14 NUEVA REGION DE LOS RlOS.

REPARACIONES DE ESCAPES Servicio rápido yde calidad.
• Silenciadores
• Curvado a máquina
• Soldaduras especiales

El Escenario Futuro del Desarrollo Provincial, amediano y largo plazo, considerando
el análisis de las oportunidades de desarrollo, desaibiendo fortalezas ocondiciones
favorables de que dispone la provincia y las comunas para hacerlas realidad y
esbozar la visión de lo que se puede estructurar como marco de referencia po enda!.

Los Problemas Claves, que en los planos territorial, econó ico, social, cultural o
institucional, están frenando o limitando el desarrollo provincial y, en consecue cia,
impidiendo la construcción del escenario prospectivo. Sobre el conjun ode limitaciones
que representan las debilidades que deben ser prioritariamente enfrentadas para
reimpulsar el desarrollo de la Provincia de Valdivia y de cada una de sus comunas.

Los Ejes de Desarrollo o Líneas Principales de Crecimiento en tomo a las cuales
se estructuran las propuestas yproyectos prioritarios yse identifican los compromisos
de acción conjunta de los sectores público y privado. Sectores de la economfa o
territorios Que deberán ser objeto de una consideración preferente y, por ende,
de una atención focalizada de recursos yproyectos avalados por el apoyo coordinado
de los principales actores socio-económicos de la Provincia.
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Juan Enrique Taladriz

"Para los grandes sueños y las grandes
luc as el tiempo no es tan importante"

ara los grandes sueños y las grandes
luchas el tiempo no es tan importante, lo
que importa es que se logró concretar un
sueño', explica el ex diputado de la
provincia de Valdivia, Juan Enrique
Taladriz.

'articipante de esta lucha desde el tiempo de la
-egionalización en 1974, apoyó con más fuerza la idea de
:;enverti;' a Valdivia en región cuando por primera vez la
:iudadanfa se manifestó masivamente en el año '87, la
muchedumbre abarcaba desde calle Caupolicán hasta la
actual Escuela Chile.
Una vez electo pariamentario en el año 1989, Juan Enrique
Taladriz cuenta que 'intentaba sensibilizar a los políticos
uno por uno, tratando de influir para que la dase poHtica se
hiciera parte del descontento de la división regional de esa
época'. Es asi como "conseguimos más de 90 firmas,
después que hicimos un fonmulario preguntando Que
sucedería si el gobierno enviara un proyecto que creara la
nueva región de Valdivia ¿contaríamos con su apoyo?

Viajes

Después de las manifestaciones y con apoyo de la ex
fundación Pedro de Valdivia, actual Codeproval, el Comité
Nueva Región y los adherentes al cometido viajaron en dos
oportunidades aentrevistarse con el ex presidente, Augusto
Pinochet. Sin embargo, los esfuerzos fueron en vano, puesto
que "no pudo concretarse lo que solicitábamos porque se
enia que m,odificar la Constitución',

Comisión técnica

Durante el gobierno del ex presidente de Eduardo Frei Ruiz
Tagle se conformó, por petición de Taladriz, la comisión
técnica que realizó el estudio de la división regional. 'Este
documento fue la base que tomó el gobierno del ex
mandatario Ricardo Lagos para realizar el proyecto final de
la Nueva Región"_
"Gracias a esto se pudo materializar es eproyecto, por eso
estoy muy contento yorgulloso_ Creo que después de tantos
años se consiguió lo que tanto buscábamos", agrega Taladriz,

A pesar de la larga lucha que dio por
conseguir la creación de una Nueva Región
y la poca fe que le tenían al proyecto en
sus inicios, el ex diputado porel distrito 53

nunca perdió las esperanzas de ver a
Valdivia como capital regional.
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U ON
de la provincia

Ranco
RANCO • FUTRONO • LA UNJON

"Ahora, tras la aprobación definitiva
de la nueva Región de los Ríos, más que

nunca debemos trabajar para hacer de nuestra zona
un fugar de progreso, desarrollo y unidad, sabemos que

la comuna de La Unión, se comenzará a recuperar; debemos
trabajar unidos para hacer de ella y_de la Provincia de Ranco,

una zona atractiva para nuestros yisitantes,

Nos sentimos orgullosos de haber conseguido este logro y por ello,
.otencfaremos la Cuenca del Lago Ranco. Río Bueno, Futrono La Unión y
90 Ranco disponen de un lago maravilloso y de recursos turísticos únicos

ue no dejarán indiferentes a nadie.

esiento contenta, pues uno de los motores de nuestro trabajo, ha sido ser la cabecera
O'e nueva Provincia de Raneo ycon el apoyo de todos, lo hemos cumplido, ahora lucharemos

Junto a las demás comunas por dar un paso más en la descentralización"
Maria Angélica Astudillo.

Alcaldesa Ilustre Municipalidad de La Unión



Región modelo

La concreción de la anhelada Región de Los Ríos
es un paso importante para la ciudad y sus
comunas, por eso "esperamos que la elección de
la Presidenta sea la mejor yeso se refiere a la
designación de una persona con las competencias
adecuadas para dirigir una región. Considero que
una persona técnica yno política ayudará a crear
una plataforma en que la nueva región sea modelo".

Además, 'cr¡;¡o que con esta oportunidad de crear
nuestra propia identidad a diferencia de cuando
pertenecíamos a la región de Los Lagos, porque
Valdivia no tenía ninguna identificación con nosotros.
Nuestra actividad es forestal, agroindustrial, agrícola,
ganadera, pesquera y turística, no somos
salmoneras como en Chiloé o Puerto Mont!, es
decir, no teníamos nada que ver el uno con el otro",
enfatiza.

, R/RECJRR lOS

Agradecimientos

'No queda más que agradecer atodos los que han trabajado por este sueño, me siento muy contento yagradecido
de haber visto cumplido este sueño que se inció hace mucho tiempo con una injusticia, porque Valdivia siempre
merecíó ser región, todos los valdivianos estuvimos en desacuerdo inmediatamente después que se conoció la
decisión de la división regional", argumenta Taladriz.
'Con la Región de Los Ríos podremos crecer y desarrollarnos como siempre debió ser".

TrráfjalanCJb. unfdos por el desarrollo de Valdivia

Región
de Los Ríos"
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